
Campañas y promesas: ahora 
todos quieren el tercer dique

DESPUÉS DE ESTAR “CONGELADO”, PROYECTO FUE REFLOTADO POR PIÑERA Y REFRENDADO POR BACHELET

Rector Lavanchy destacó la obten-
ción de una acreditación de 7 años 
(la máxima), y la declaración del 
campus como Monumento Nacional, 
pero también expresó su inquietud 
por los cambios legislativos. 

Son pocos proyectos que en los 
últimos años han sufrido tantos 
altos y bajos como el de la cons-
trucción de un tercer dique para 
Asmar, en Talcahuano, iniciativa 

considerada clave para reactivar el 
desarrollo portuario nacional, y 
que permitiría el arribo de barcos 
post panamax para reparaciones, 
infraestructura que muy pocos 

puertos del continente poseen. 
Pese a su importancia estratégica 
para el país y también para contri-
buir a reimpulsar la zona, ya desde 
2015, en atención a las bajas cifras 

de crecimiento, el proyecto perdió 
fuerza y dejó de ser prioritario. 
Durante meses, durmió en los gabi-
netes del ejecutivo hasta que, en 
estos últimos días, el ex presidente 

Sebastián Piñera y la Mandataria 
Michelle Bachelet, coincidieron, en 
sus respectivas visitas a 
Talcahuano, en su interés por esta 
inversión. 

Propuesta tiene 10 años. La actual administración le ha abierto la puerta, pero también se la ha cerrado. 

Universidad de 
Concepción rindió 
cuenta pública en 
su 98° aniversario

De las polémicas 
inversiones del PS 
a la precariedad 
de los partidos 
en regiones
POLÍTICA PÁGS. 6-7

POLÍTICA PÁG. 4
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ISIDORO VALENZUELA M.

El 90% de las 
madres millennials  
planifica con 
tiempo sus compras 
Un estudio de Weber Shandwick realizado 
para tiendeo.cl arrojó sorprendentes resulta-
dos sobre hábitos de consumo. 

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.14

Una brillante jornada vivió el atletismo local, que ayer aportó 12 medallas 
para la Región. Además de Aravena, Fabrisio Salas, Daniela Parra y Javiera 
Faletto se colgaron la presea dorada. 

Víctor Aravena impuso su ritmo en los 5 mil
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Retratos de Aurora: “Don Cefe”
“Me acuerdo cuando mi abuelita me mandaba a comprar 

maltas ... La malta con harina era infaltable...” 
El relato es de Fabiola, nieta de Doña Irma, pobladora y ve-

cina de la Aurora de Chile, sector tan particular de Concep-
ción. Hay pocos lugares donde uno pueda caminar y acordar-
se casa a casa de recuerdos e imágenes de la infancia. Encon-
trarse en una esquina y poder contar muchas más historias 
que dedos uno tiene en la mano. Y usted lec-
tor, si se cruza con un vecino en su 
condominio difícilmente recuerden 
anécdotas de niños, con suerte uno se 
sabe el nombre, si es que vivía ahí para 
el terremoto del 27/F. En la Aurora no 
pasa esto. Uno se saluda y no de corte-
sía, sino de cariño. A uno le interesa 
como está el vecino. Se preocupan 
cuando llueve o hay temporales. Si al-
guien se enferma o tiene problemas, los 
vecinos están para ayudar. Lo comuni-
tario, lo solidario es parte del día a día.  

Una foto dispara una historia tan coti-
diana. La Fuente de Soda “Don Cefe” esta 
ubicada en la calle Eleuterio Ramírez, al 
lado del Club Social y Deportivo “El Hura-
cán”. Aurora nació allá por el 1900, cerca 
de la segunda década del siglo. Tiene varios padres y varias 
madres. Ellos son los colonos que alguna vez, con más ilusio-
nes que certezas, llegaron a instalarse en una ribera de río que 
ha sido poco amigable con ellos. La Fuente de Soda “Don Cefe” 
es una pintura viva de esta historia. Por allí pasaron quien sabe 
cuántas personas, cuántas historias, que como Fabiola fueron 
de niña y lo recuerdan en su adultez.  

En particular esta historia esta escrita con luz. ¿Escribir con 
luz? ¿Cómo se puede hacer eso? Alguien podría decirme: -Cla-
ro con un laser se puede escribir con luz. No. Escribir con luz, 
contar una historia solo con luz que entra por un agujerito.  

La foto que ilustra esta columna esta escrita con luz. Una 
simple caja oscura que habita dentro de una lata de té perte-

neciente a la familia Garcés Hernández. Una caja oscura, una 
cámara estenopeica – cámara fotográfica sin lente – y papel 
sensible a la luz, se conjugan para detener un segundo de la 
vida de la Aurora. Solo eso hace la magia.  El negativo original 
tiene 8 centímetros por lado, nada más, pero encierra 100 
años de historia. ¡De esa  fecha es la foto!. No, la foto es de hace 
unos días. ¿Pero es una foto a la antigua, en blanco y negro? Es 

una foto química, moderna, hecha en 
blanco y negro, sin que ni un pixel se 
cruce en su belleza. Es una foto reve-
lada en un cuarto oscuro, de los que 
ya casi no quedan.  

Esto es lo que pretendemos hacer 
con “Los Retratos de Aurora”. Recu-
perar la historia de una población 
emblemática y parte de la memoria 
de Concepción a través de la foto-
grafía estenopeica, de la construc-
ción de cámaras con objetos de uso 
doméstico, con personas comunes 
y corrientes. Como me dijo recien-
temente Manuel Delgado, antro-
pólogo y catedrático de la Univer-
sidad de Barcelona: -“Yo no creo 

en el Patrimonio, ni material ni inmaterial. Lo verdaderamen-
te patrimonial es la herencia que podemos dejar o transmitir. 
Da lo mismo si es un castillo de la edad media, o una simple re-
ceta de cocina. Es lo que se atesora, lo que se vive, lo que hace 
que “eso” que decimos patrimonial es parte de mi historia.” 

Aurora nació hace casi 100 años y tiene tantos rostros como 
historias se cuentan de ella. Este mes de mayo para el día del 
Patrimonio, Aurora quiere mostrarles alguno de sus retratos. 
Pero antes vamos a ir presentando pequeñas historias con 
grandes fotos, o grandes historias con pequeñas fotos. Hasta el 
próximo click. 

 
Walter Marcelo Blas 
Foto: Priscila Hernández 
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JORGE CONDEZA NEUBER 
@jorgecondezan

Álvaro jara @alvaro_301:  
Podría Concepción, la ciudad con más 
habitantes después de Santiago, tener 
Metro, o es solo para regiones regalonas? 

Inversiones del PS 
  
Señor Director: 

Respecto al reportaje de Mega 
sobre las millonarias inversiones 
del PS, aquí lo relevante es que na-
die del PS negó la situación, ni si-
quiera su presidente Álvaro Elizal-
de. Al final, sólo una reflexión: ¿de 
verdad alguien creía que solo Piñe-
ra tenía problemas de intereses en-
tre dinero y política? ¿Acaso nadie 
sabía del patrimonio e inversiones 
de las familias políticas más influ-
yentes del país? Bienvenidos a la 
política chilena, donde al parecer 
no se salva nadie. 
 
Samuel Muñoz 
 
Independencia de Guillier 
 
Señor Director: 

La continua insistencia del candi-
dato Guillier de que es todo un inde-
pendiente, para no ser salpicado por 
las  boletas falsas ni las inversiones en 
empresas cuestionadas, es una cosa, 
pero, ¿hasta cuándo le va a durar la  
independencia, si al final, de ganar, va 
a terminar co-gobernando con los 
mismos que hoy tanto reniega? 

 
Luis Enrique Soler Milla 

 
Presidenciables y unión familiar  
 
Señor Director: 

Según datos del Registro Civil y 
Poder Judicial, en 2016 se celebra-
ron 64.431 matrimonios y 7.259 
AUC, cifras que a decir verdad, son 
bastante exiguas si se les compara 
con los 48.608 divorcios inscritos el 
mismo año y los 120.273 procesos 
de separación legal iniciados en 
2016, incluyendo ceses de conviven-
cia, divorcios, nulidades y separa-

ciones judiciales.  
En términos estadísticos, esto se 

traduce en que hoy en Chile , las pro-
babilidades de que las parejas - y las 
familias que forman- se mantengan 
unidos “hasta que la muerte los sepa-

re”, son francamente nulas, o casi. Las 
causas basales de los quiebres matri-
moniales son desatendidas, muchas 
veces por no tener los medios para 
contratar apoyo especializado y el di-
vorcio sobreviene sin importar la 

edad: el año pasado, 489 cónyuges 
entre los 80 y 94 años de edad se di-
vorciaron de sus respectivas parejas.  

No son los únicos. Entre fines de 
2004 y 2016, casi 879 mil chilenos se 
han divorciado. Son muchos hoga-

res desmembrados, miles de hijos 
alejados del padre o la madre.  

Quizás por todo ello en 2016 se re-
gistró la cifra más baja de nacimien-
tos en Chile de la última década. 
Fueron apenas 247 mil bebés, de los 
cuales 72,7 % nacieron fuera del ma-
trimonio, porcentaje que se sitúa en-
tre los más altos de los últimos 10 
años. Estas cifras llaman a la refle-
xión a las autoridades; revelan cada 
vez mayor inestabilidad en las fami-
lias chilenas. Pregunta para los presi-
denciables: ¿ Sabe usted si el Estado 
invierte los mismos recursos en di-
vorciar a las parejas que lo que in-
vierte en apoyar a las familias disfun-
cionales, procurando que la pareja y 
sus hijos se mantengan unidos? 
 
Ricardo Viteri Prado 
Fundador Separadosdechile.cl 
 
Rectificación 
  

En un artículo publicado en la edi-
ción del día  02 de mayo de 2017 por 
este medio, se cita erróneamente a la 
seremi de Trabajo y Previsión Social 
de la Región, Victoria Fariña, refi-
riéndose a los “colaboradores” de 
Huachipato, en circunstancias que 
ella usó la palabra “trabajadores” de 
Huachipato.  

Desde la Seremi del Trabajo preci-
san que nunca ha hecho uso del tér-
mino “colaboradores” para referirse 
a los y las trabajadoras, dado que, a 
su juicio, “la mencionada palabra ha 
sido acuñada desde el mundo em-
presarial y representa para esta au-
toridad regional un menoscabo al 
concepto de trabajador/a”. 

Asimismo, en esa misma nota se 
consigna a Domingo Rocha como 
presidente regional de la Anef, pero 
actualmente la persona que ostenta 
este cargo es Lorena Lobos.

Hay temas sobre los cuales 
no podemos seguir haciéndo-
nos los lesos. Nuestro país ha 
avanzado en indicadores eco-
nómicos y de desarrollo huma-
no, y eso ha generado que au-
menten las expectativas de vida. 
La mejor proyección hoy, indi-
ca que al 2050 nuestro país ten-
drá un 30% de personas mayo-
res de 60 años, superando los 6 
millones de personas. 

La gente se pregunta cómo 
vivirá estos años extras, y las 
autoridades en forma seria de-
ben diseñar políticas que permi-
tan que esa sobrevida tenga una 
mejor calidad, y no solo habla-
mos de pensiones, también de 
salud, vivienda y transporte. 

Las pensiones en Chile son 
malas, salvo la de los regíme-
nes especiales, y se debe com-
prender que las pensiones auto-
financiadas dependen, entre 
otros factores, de la inserción 
laboral, de la calidad del em-
pleo y de la continuidad laboral, 
y nuestra realidad es que mu-
chos de estos elementos aten-
tan contra la posibilidad del 
ahorro de las personas. 

de una parte sea solidaria, al 
menos en el corto plazo. Subir al 
15% es una buena propuesta, 
ayudará en 30 años más y mien-
tras eso ocurre, debemos, entre 
todos, solucionar esto y apor-
tar el 2% a un fondo solidario, e 
incluso destinarle parte del 
aporte de los últimos años de 
trabajo y por cierto, bajar las 
comisiones de las AFP en forma 
urgente, así como igualar los sis-
temas de las fuerzas armadas 
que hoy cuestan un buen punto 
del PIB. 

Las cifras dan cuenta que te-
nemos un problema. Y lo lógico, 
lo sano, lo razonable, es que el 
problema se solucione, a menos 
que todos quieran retroceder y 
ver como sus fondos son mano-
teados por quienes más vocife-
ran, y en la solución todos debe-
mos aportar ya que tanto indi-
vidualismo nos hace olvidar que 
vivimos en comunidad, que so-
mos una Nación y que está en 
juego el futuro del país. Por úl-
timo, si se quiere ver solo el as-
pecto económico, aumentar las 
pensiones también generará 
crecimiento económico.

Los que pueden trabajar pa-
san un 41,2% del tiempo asala-
riados y 34,4% inactivos (el res-
to como independiente o de-
sempleado). El sistema 
previsional tiene una cobertura 
de solo el 70% y un 50% de la po-
blación tiene una densidad de 
cotizaciones bajo el 40%. La eva-
sión previsional y laboral alcan-
za el 18% y solo un 0,2% posee 
un APV. Actualmente la tasa 
media de reemplazo autofinan-
ciada alcanza el 34% y agregan-
do el pilar solidario (dineros pú-

Camilo Riffo: 2.000 millones inverti-
dos en SQM ¿Qué pensarán esos socia-
listas de base que no tienen sede por 
falta de recursos? ¿Qué pensarán los 
militantes que pelean contra los mega 
proyectos energéticos?

Solución urgente

“Respeto la historia de mi Partido, pero 
nadie me puede pedir respeto por la 
Sociedad de Inversiones en que lo han 
transformado un hato de irresponsa-
bles”.  Ariel Ulloa (PS), ex alcalde.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE

blicos) se llega a un 45%. Com-
parando nuestros datos con la 
Ocde, nuestras tasas de reem-
plazo están entre 11 y 18 puntos 
por debajo, dependiendo del 
tramo de densidad de cotiza-
ciones, y la proyección indica 
que entre el 2025 y 2035 nuestra 
tasa de reemplazo bajará a un 
37,2% incluyendo el pilar solida-
rio implementado el 2008. 

Tenemos necesariamente 
que ir a un sistema mixto, dine-
ros privados y dineros públicos. 
Y esto requiere soluciones don-
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EDITORIAL

S
er penquista es una 
condición irrenuncia-
ble, difícil de enten-
der por quienes han 
vivido en la ciudad 
solo por transitoria 

conveniencia. Sin mencionar an-
tecedentes históricos, ni la posi-
ción de frontera por largos años de 
la consolidación de la República, 
Concepción es parte innegable de 
la comunidad ciudadana nacional, 
en el casi implícito sitial que cada 
ciudad mayor de Chile ocupa en el 
colectivo imaginario de la gente. 

Dos indicadores recientes re-
sultan interesantes de observar, 
sobre todo en una ciudad que ha 
visto cómo, durante los últimos 
años, la administración central 
ha dejado de resolver, o posterga-
do incomprensiblemente por lar-
gos años, proyectos indispensa-
bles, a pesar del esfuerzo sosteni-
do de las autoridades locales. 

Puede que sea justamente con-
secuencia de esta actitud de la 
ciudad por ganar espacios y llevar 
adelante iniciativas importantes 
para el futuro urbano, que haya 
sido identificada como una de las 
20 mejores ciudades en relación a 
la calidad de vida. Una medición 
realizada por la Cámara Chilena 
de la Construcción y la Pontificia 
Universidad Católica que analizó 
a 93 del total nacional de 342 co-
munas chilenas, todas con más 
de 50 mil habitantes. Se conside-
ró para la confección de este ran-
king factores como vivienda y en-
torno, salud y medio ambiente, 
condiciones socioculturales, am-
biente de negocios, condición la-
boral y conectividad y movilidad. 

La comuna de  Concepción ocu-
pó el lugar 15, con 51,71 puntos, in-
tegrando un grupo de ciudades  
que han mejorado sistemática-
mente su posición en esta materia 
en el transcurso del período 2013-
2017, entre ellas, Osorno, Puerto 
Montt, Valdivia, Concepción y Tal-
cahuano. “Todas estas han logrado 

mantener sus atributos positivos a 
través del tiempo y, en paralelo, 
han podido mejorar en otras varia-
bles, principalmente asociadas a 
las dimensiones colectividad y mo-
vilidad y vivienda y entorno”, como 
observan los autores de la investi-
gación. Un hecho positivo, ya que 
Concepción no sólo mantiene su 
posición sino que además, en la 
mayoría de las dimensiones de la 
calidad de vida, tiene mejores re-
sultados que la gran mayoría de 
las comunas y ciudades del país 

Situación que se contrasta con el 
deterioro en amplios sectores de la 
capital, en ésta, de los 2,2 millones 
de personas que en 2013 vivían en 
comunas del rango inferior de ca-
lidad de vida, se pasó a 3,6 millo-
nes en 2017, equivalente al 50% de 
los habitantes del Gran Santiago.  

El otro interesante indicador 
proviene del análisis de factores 
que determinan el ambiente de 
negocios, en este aspecto Concep-
ción se ubica en octavo lugar en-
tre 93 comunas con mejor Am-
biente de Negocios, en este grupo 
se ubican Providencia, Santiago, 
Las Condes, Vitacura, Ñuñoa, La 
Reina, Coyhaique y Concepción”, 
en las cuales, según los autores 
del estudio, para el tamaño de po-
blación, la actividad económica 
que se desarrolló en los últimos 
años ha estado por sobre la media 
o muy por sobre la media del pro-
medio nacional. 

La descentralización tiene 
como principal barrera la falta de 
confianza en la capacidad de ges-
tión regional o la pobre voluntad 
de ceder poder político central. 
Los datos objetivos de informa-
ción como la precedente deja cla-
ro el, potencial de crecimiento co-
munal y de la Región del Bío Bío, 
el cual hay que sostener e incre-
mentar como meta plausible a 
mediano y largo plazo.

Al investigar 93 

comunas de las 342 

del país, la comuna 

de  Concepción 

ocupó el lugar 15, 

con 51,71 puntos en 

calidad de vida, 

integrando un grupo 

de ciudades que 

han mejorado 

sistemáticamente su 

posición en esta 

materia en el  

transcurso del 

período 2013-2017. 

EN EL TINTERO

Cobrando opíparos hono-
rarios, estos f lamantes 
maestros enseñaban de 
todo, música, filosofía, biolo-
gía, retórica, teología, entre 
otras minucias, Protágoras, 
el más famoso representan-
te de esta corriente, había 
declarado que el hombre era 
la medida de todas las cosas. 
Suena bien, es halagador ser 
un referente, pero la frase 

oculta un concepto intrín-
secamente veneno-

so, que en el pen-
samiento sofista 
todo es relativo, 

relativo al hom-
bre, la medida de 

todas las cosas. 
Ya sabemos que los hom-

bres tenemos falencias, que 
los que tienen poder, tal vez 
las mismas, pero multiplica-
das, mal asunto si nosotros o 
ellos fuéramos la medida de 
todas las cosas. Tienen que 
existir principios mejores, en 
opinión de Sócrates, el en-
cargado de parar el escán-
dalo, así ha sido hasta aquí, 
por mucho que se postule 
que los sofistas tenían razón. 

 
                             PROCOPIO

El viejo arte de 
embolinar la perdiz

TASA Y TAZA

En el último tercio del si-
glo V aC, cuando la lumino-
sa Atenas empieza a perder 
brillo, aparecen ciertos sig-
nos ominosos, sospechosa-
mente semejantes a los 
tiempos actuales, impresión 
esta última altamente opi-
nable, pero que habría que 
aceptar de modo tentativo.  

La llegada de los sofistas 
inquietó a los maestros an-
tiguos, eran una suerte de 
retóricos, a medio 
camino entre fi-
lósofos y charla-
tanes, que ense-
ñaban el arte de 
la persuasión, por 
medio de la palabra, a 
los jóvenes atenienses de-
seosos, como todo joven, de 
rápido éxito social y político. 

 Como se podría intuir, el 
costo de estos estudios era 
elevadísimo, directamente 
dirigido al ABC1 de la ciu-
dad, infalible mecanismo 
para captar primero a los 
más ricos y más tarde a los 
menos ricos dispuestos a en-
deudarse hasta el infinito con 
tal de dar la impresión que 
pertenecían al mundo de los 
efectivamente acaudalados. 

Alentadoras cifras  
de posicionamiento 
penquista
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SÚBITA REAPARICIÓN EN AGENDA DE GOBIERNO Y OPOSICIÓN

Tercer dique: una historia 
de tira y afloja entre la 

Región y el Gobierno

ISIDORO VALENZUELA M.

De la iniciativa se viene hablando desde hace diez años, 
por lo menos, y ha sido en la actual administración donde 
se ha abierto la puerta, pero también se ha cerrado. 

Uno de los hechos que marcó la 
semana fue la visita que la Presiden-
ta Michelle Bachelet realizó a As-
mar para participar de la ceremo-
nia de corte de plancha que dio el 
vamos a la construcción de un rom-
pehielo del “Proyecto Antártica I”, 
una iniciativa largamente anhela-
da por la Armada. 

No obstante, fueron sus declara-
ciones sobre el proyecto del tercer 
dique para el astillero las que mar-
caron la pauta noticiosa. En la 
oportunidad, la Jefa de Estado dijo 
que “como siempre que vengo para 
acá me preguntan por el tercer di-
que, les voy a decir que ese tema no 
está cerrado. De hecho, el 31 de 
mayo Asmar presenta una evalua-
ción económica del tercer dique 
ante la Dirección de Presupuesto 
(Dipres). Hemos seguido trabajan-
do en esto y vamos a seguir. Espe-
ramos que la evaluación sea muy 
positiva y que permita pasar hacia 
nuevas tareas”.  

Su mención a la iniciativa, que 
después fue reafirmada, documen-
tos en mano, por el ministro de De-
fensa, José Antonio Gómez, se pro-
dujo cinco días después de la visi-
ta a Talcahuano del candidato 
presidencial de la UDI, RN y el PRI, 
Sebastián Piñera, quien al ser con-
sultado por la iniciativa manifestó 
que “el tercer dique es un tema que 
lleva muchos años pendiente y no 
se ha hecho nada. Yo quiero, y espe-
ro, que ahora tengamos una moti-
vación adicional para poder traba-
jar con más fuerza el tema”. 

Por lo anterior, bien vale la pena 
recordar lo que ha sido la historia de 
este proyecto que partió, como idea, 
hace por lo menos 10 años y que se 
ha encontrado con una serie de di-
mes y diretes, apoyos reales y otros 
no tanto. Todo ello, sin que hasta 
ahora se haya concretado nada. 

 
Mes del mar, ¿mes clave? 

Tal como manifestó la Presiden-
ta, el próximo 31 de mayo es el pla-
zo con que cuenta Asmar para en-
tregar una actualización de los re-
cursos que se necesitan para la 
viabilidad de la iniciativa, la pri-
mera que se concretaría desde 
1924. Y claro, porque en algún mo-
mento se habló de 300 millones de 
dólares, luego de 150 millones de 
dólares, y con posterioridad de un 
préstamo que el astillero pagaría, 
justamente, con la demanda que 
espera recibir al transformarse en 
el único puerto con estas condicio-
nes en el cono sur.  

Pero como se ha dicho, la inicia-
tiva ha tenido altos y bajos, pese al 
empuje que durante sus dos perío-
dos impuso el ex alcalde de Gastón 
Saavedra (PS), o el apoyo transver-
sal de diputados como el UDI, Jor-

nal de Panamá. 
Sin embargo, desde 2014 Bache-

let había evitado el tema en cada 
una de sus visitas, salvo la oportu-
nidad en que estuvo en el Encuen-
tro Regional de la Empresa (Erede), 
en Suractivo, ahí dijo brevemente a 
Diario Concepción que “el tercer 
dique tiene gran valoración y lo es-
tamos mirando con muchas ganas, 
pero antes de todo, estamos viendo 
los estudios necesarios. ¿Plazos? 
Prefiero no dar fechas, sino tomar 
una decisión inteligente”. 

 
Encallado 

Pese a la buena disposición mani-
festada en sus declaraciones, la de-
mora en oficializar una respuesta 
motivó una serie de acciones del al-

calde de los parlamentarios de la Re-
gión, quienes en una gestión inédita 
se reunieron todos (los cuatro sena-
dores y los dos diputados del Distri-
to 43) con el ministro de Hacienda, 
Rodrigo Valdés, a mediados de 2016, 
recibiendo, supuestamente, buena 
acogida del secretario de Estado. 

Las alarmas, no obstante, se en-
cendieron cuando se conoció una 
misiva que Hacienda envió a la Cá-
mara de Diputados, fechada el 2 de 
diciembre de 2015, manifestando 
que dicho ministerio “no puede fi-
nanciar el aporte esperado por As-
mar, quedando dicho financia-
miento a ser explorado en conjun-
to con privados u otra fuente que se 
aprobada por el Gobierno”. 

¿Qué cambio desde entonces? 
Nada se sabe. Salvo que el proyec-
to vuelve al tapete y la posibilidad 
de que el actual gobierno tome una 
decisión definitiva respecto a su 
viabilidad. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Los altos costos costos del 
proyecto, que se empinan 
hasta los 150 millones de 
dólares, aproximadamente, 
ha retrasado un definición 
definitiva del Gobierno.  

Los altos costos  
del proyecto

“Como siempre que 
vengo para acá me 
preguntan por el tercer 
dique, les voy a decir que 
ese tema no está cerrado”. 
Michelle Bachelet. 

“El tercer dique es 
un tema que lleva 
muchos años 
pendiente y no se 
ha hecho nada”. 
Sebastián Piñera.

ge Ulloa, o el PPD, Cristián Campos. 
De hecho, el otrora jefe comunal pi-
dió, en su oportunidad, que la ini-
ciativa fuera expuesta en el Conce-
jo Municipal, donde también hubo 
apoyo unánime y transversal. 

La primera vez que la Mandata-
ria se refirió al tema, fue en 2014 y 
no precisamente en la Región. Fue 
durante la realización de la Expo 
Naval efectuada en Viña del Mar. 
Ahí dijo que “hemos decidido ini-
ciar los estudios de factibilidad para 
un nuevo dique, el número tres de 
Asmar, que permitirá satisfacer la 
necesidad de mantenimiento de 
buques post Panamax en la Región 
del Pacífico Sur Oriental”. En efec-
to, ese es el propósito del astillero, 
motivado por la ampliación del Ca-
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Mientras se habla de las millonarios negocios bursátiles de la tienda socialista, 
los partidos locales se sienten la margen de la discusión. Su realidad es bien 
distinta, pues muchos de ellos no tienen recursos ni para construir sedes.

TRAS CUESTIONAMIENTO POR ACCIONES EN SQM, AHORA VOCES LOCALES CRITICAN CENTRALISMO

Daniela Salgado Parra 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Las declaraciones cruzadas y los 
cuestionamientos no han cesado 
desde que Mega emitió, el pasado 
miércoles, un reportaje sobre las 
millonarias inversiones realizadas 
por el Partido Socialista durante 
13 años a empresas como SQM, 
Pampa Calichera, Autopista del Sol, 
Vespucio Norte, Sonda, Arauco y 
Aguas Andinas, entre otras.  

De los recursos pagados por el 
fisco como indemnización de los 
bienes expropiados en dictadura, el 
conglomerado logró, mediante di-

De las inversiones del PS a la 
precariedad de partidos en regiones

ARCHIVO

“ponerle el pecho a las balas. Al res-
pecto, asegura que “el partido es el 
más transparente porque tiene to-
dos sus informes, además hay una 
norma legal que establece que las 
directivas de los partidos están im-
pedidas de conocer los instrumen-
tos de inversión precisamente para 
tener la libertad de hacer política y 
generar leyes”.  

Además agregó que el partido ha 
puesto todo en transparencia públi-
ca, en cambio, “el candidato Piñe-
ra va y pone un 20% de todo su pa-
trimonio en su declaración”.  

Apelando a lo anterior, Belloy 
aseguró que “era lógico que tenía 
que provocarse, aunque sea co-
municacionalmente, un golpe a 
un partido de los que estamos apo-
yando a Guillier, porque a él no se 
le puede sacar que tenía patrimo-
nio no declarado, porque él es de 
clase media, entonces la única for-
ma de ensuciar la imagen del can-
didato era a través de terceros”, 
aseguró.  

Pero no sólo en palabras se que-
dó, hasta el Servel llegaron los dipu-
tados de Chile Vamos María José 
Hoffmann (UDI), Juan Antonio Co-
loma (UDI) y José Manuel Edwards 
(Ind) para presentar un oficio de fis-
calización con el objetivo de que el 
organismo aclare una serie de even-
tuales irregularidades respecto al fi-
deicomiso que debería haber reali-
zado el Partido Socialista, esto lue-
go que se conocieran una serie de 
inversiones de la colectividad en 
diversas empresas.    

El objetivo es que la entidad actúe 
de oficio y se aclaren los montos, si 
se cumplió con legalidad vigente, 
solicitar que se les informe la fecha 
exacta en que se debía entregar el fi-
deicomiso y si se entregó o no.  

Sumado a lo anterior, Fuentes 
declaró que esperan que las institu-
ciones funcionen con la misma ri-
gurosidad como se ha hecho con 
los partidos de oposición. También 
confían en que los fiscales Gajardo, 
Norambuena y “todos esos que se 
han hechos famosos investigando 
a los políticos de nuestro sector, 
tengan la misma fuerza para inves-
tigar a los del Gobierno”.  

 
Regiones , “parientes pobres” 

 Las cifras que quedaron en des-
cubierto tras el reportaje realizado 
por Mega no sólo pusieron nueva-
mente en la agenda el conflicto en-
tre dinero y política, sino que tam-
bién dejaron en evidencia las dife-
rencias de los recursos de Santiago 
respecto a las regiones, “los parien-
tes pobres”. 

El centralismo es la principal 
queja que se repite en los políticos 
de la Región. Es tal el nivel de desi-
gualdad que muchos de los parti-
dos no cuentan con financiamien-
to para la compra o el arriendo de 
una sede para reunirse.  

Así es el caso del Partido Radical 
Socialdemócrata, que tras el terre-

chas inversiones, un patrimonio en 
2009 de $13.794 millones, pero más 
allá de la cifra, lo que ha generado 
coletazos en el ámbito político es la 
contradicción de lo que histórica-
mente ha representado el PS con 
las inversiones que salieron a luz en 
dicho reportaje. 

A juicio de Gabriel Torres, ex 
consejero de Renovación Nacio-
nal, “el problema del PS es la forma 
en que se cuidaron esos dineros 
entregados por la indemnización 
de la dictadura. Hablaron tanto en 
contra del lucro, como si práctica-
mente era pecado y, sin embargo, 

les cayó en la cara como adminis-
traban sus recursos. Durante tiem-
po hablaron con tanta investidura 
moral, nos criticaron y ahora son 
ellos los que actuaron de una ma-
nera descarada”.  

Opinión similar comparte Jorge 
Fuente, presidente regional de la 
UDI, quien apeló al doble estándar 
de lo que aparentar ser. “Ellos toda 
la vida se han vestido con el overol 
del trabajador, pero resulta que 
son más capitalistas que cualquie-
ra. Ellos predicaron de moral en 
calzoncillos”. 

 

Ley del empate 
“Lo que pasó es que el PS puso el 

dinero en manos de una empresa 
que sería la encargada de hacer las 
inversiones y que les entregaría 
cuentas anuales respecto al rendi-
mientos de éstas, pero que no esta-
ban en conocimiento de los diri-
gentes de los partidos por el deco-
miso ciego”, puntualizó  Javier 
Belloy, consejero regional por el Bío 
Bío y presidente local de Partido 
Radical. 

A Mauricio Torres, en su calidad 
de presidente regional del PS, le ha 
tocado estos días la ingrata labor de 

Ley de Financiamiento 

Los ingresos de los 
partidos políticos serán por 
las cotizaciones ordinarias o 
extraordinarias que efectúen 
sus afiliados, por las 
donaciones, por las 
asignaciones testamentarias 
que se hagan en su favor y 
por los frutos y productos de 
los bienes de su patrimonio.

LA SEDE DEL PARTIDO socialista en Santiago.
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moto perdió su sede en Los Ángeles 
y que hasta la fecha no es restituida. 
“Está el terreno pero no los recursos 
para levantar una nueva. En el caso 
de Concepción, nos reunimos en 
un departamento que la financian 
varios correligionarios en forma di-
recta”, afirmó Javier Belloy, presi-
dente regional de la colectividad. 

 
Cambios legislativos 

Luego que en 2015 estallaran los 
casos de financiamiento irregulares 
de las campañas políticas, se creó 
la nueva ley de Partidos que busca-
ba erradicar las malas prácticas 
que pusieran en riesgo la transpa-
rencia. Entre los cambios de la nor-
ma se encuentra que quienes pue-
den realizar aportes son personas 
naturales y el Estado.  

“La nueva ley asigna montos para 
el financiamiento de servicios bá-
sicos, cosa que antaño no se hacía. 
Pero esos dineros asignados desde 
Santiago a regiones es mínimo”, 
aclaró Gabriel Torres, consejero na-
cional de RN.  

Esto para Belloy, se debe a que 
“con la nueva ley, los aportes que 
entregan los militantes van a una 
sola cuenta corriente y está es ad-
ministrada en Santiago, lo que in-
crementa el centralismo”.  

Una opinión contraria tienen en 
la bancada de la UDI, donde afir-
man que sí bien el centralismo es la-
tente el hecho de tener una presi-
dente de partido de regiones, esto 
les ha permitido tener más autono-
mía. “Que Jacqueline van Ryssel-
berghe sea de acá, nos ha brindado 
un trato distinto. Se nos ha permi-

tido tener nuestras propias líneas 
de entrada, nosotros coordinamos 
nuestras actividades y calendarios. 
Antes la situación era diferente, 
porque ante cualquier acto debía 
pedir todo a Santiago”, resaltó el 
presidente regional y alcalde de Los 
Álamos, Jorge Fuentes.  

 
Aportes de militantes  

Todos los partidos políticos reci-
ben dinero por parte de sus militan-
tes. Esta es una opción voluntaria 
y en ningún caso, está estipulado 
con un monto determinado.  

Cuando el ex seremi de Hacien-
da Luis Gonzalez, le tocó asumir la  
presidencia del PPD, a principios de 
la década pasada, vivió en carne 
propia la escasez de recursos. De 
hecho, debió asumir de manera 
personal los gastos propios de tener 
un espacio para realizar las reunio-
nes. “De mi bolsillo pagué el arrien-
do, el sueldo de la secretaria, todo. 
Tuve el apoyo de dos o tres perso-
nas. En aquel entonces, jamás reci-
bí dinero desde Santiago”, recordó 
el ex seremi de Hacienda. 

En el caso de los independientes, 
la situación es aún más precaria ya 
que no reciben ningún tipo de finan-
ciamiento. Así es el caso del ex con-
cejal independiente de Concepción, 
Jorge Condeza, quien aclaró que “uno 
no participa de primarias, no hace-
mos actividades que reporten algún 
recurso. Nada. Es un tema más de ro-
manticismo por la labor pública”.  

FRASE

“El PS ha vestido toda la vida el 
overol del trabajador, pero son 
mas capitalistas que 
cualquiera”.

“El PS es el partido más 
transparente porque tiene todos 
sus informes de inversiones 
públicos”.

“En la nueva ley los aportes que 
entregan los militantes se van a 
una cuenta en Santiago y desde 
ahí se distribuyen”.

Jorge Fuentes, presidente regional de la UDI. Mauricio Torres, presidente regional del PS. Javier Belloy, consejero regional de Prsd.
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tiene el plantel, uno de los 
con mayor número de 
beneficiados en gratuidad.

mil alumnos
28

no se observa una política de 
fortalecimiento a las 
universidades complejas.

Reforma e 
investigación

Preocupación por reforma 
marcó 98° aniversario UdeC

RECTOR LAVANCHY ENCABEZÓ LA CUENTA PÚBLICA EN EL TEATRO UDEC

El rector de la Universidad de 
Concepción, Sergio Lavanchy,  
hizo una completa revisión de 
los hitos que marcaron el año 
para  la institución (entre los que 
sin duda destacan la obtención 
de la máxima evaluación en acre-
ditación, siete años, y la declara-
ción de parte del campus pen-
quista como Monumento Nacio-
nal), pero también aprovechó la 
instancia para manifestar su in-
quietud por los cambios legisla-
tivos que se avecinan.  

Lavanchy aludió en su discur-
so al artículo 70 del proyecto en 
la indicación sustitutiva que esta-
blece que las instituciones no po-
drán realizar contratos, conven-
ciones y operaciones con perso-
nas naturales o jurídicas que sean 
fundadores, asociados o miem-
bros. “En el caso de nuestra Uni-
versidad, por disposición de los 
Estatutos de la Corporación, la 
mitad de los socios son acadé-
micos y, por lo tanto, existe un 
contrato de trabajo con cada uno 
de ellos, y esto estaría prohibido 
en virtud de este artículo”.  

 “En nuestro caso, la aprobación 
de este artículo llevaría a la nece-
sidad de modificar los Estatutos 
en el aspecto relacionado con la 
conformación de la Junta de So-
cios, impidiendo la participación 
académica en este Organismo Co-
legiado, participación muy valora-
da por los académicos de nuestra 
Universidad”, agregó el rector. Si-
milar situación ocurriría en la Uni-
versidad Austral de Chile. 

Según indicó, existen otras si-
tuaciones en la ley  en las que se 
imponen criterios y restricciones 
que “no pueden ser aceptados por 
nuestra Universidad” porque, 
dijo, atentan contra su forma de 
organización y autonomía. 

 
 

Regiones olvidadas 
Por otra parte, el proyecto no 

contempla ninguna medida ten-
diente a fortalecer el desarrollo de 
las universidades ubicadas en re-
giones, elemento indispensable 
para avanzar en un desarrollo 
más equilibrado del país.   

Esta inquietud ha sido plantea-
da reiteradamente por la Agrupa-
ción de Universidades Regionales 
del Consejo de Rectores, entidad 
que reúne a las 22 universidades 
regionales del Consejo. 

En este punto el diputado Ulloa 
argumentó que el trabajo debe 
considerar realidades diversas 
como la UdeC , “esta es una cor-
poración de derecho privado que 
nace para darle educación supe-

Autoridad expresó su inquietud por aspectos de la indicación sustitutiva que 
podrían significar cambios en la estructura jurídica del plantel. 

tación legislativa, disposición que 
se basa en nuestra misión y orien-
tación valórica institucional”. 

En su calidad de vicepresiden-
te alterno del Cruch, se refirió a lo 
planteado por distintos sectores 
en cuanto a modificar la estruc-
tura del Cruch. “Es un tema que 
hemos discutido varias veces y 
existe en general la idea de que 
hay que abrir las puertas del 
Cruch a otras universidades bajo 
ciertos requerimientos específi-
cos, por ejemplo la calidad”. 

Advirtió, además que estas nue-
vas instituciones debieran cum-
plir con los requisitos para gratui-
dad y sumarse al beneficio.

ROMILIO PASMIÑO G.

rior al otro Chile, en este caso re-
presentado por nuestra Región”, 
manifestó el parlamentario. 

“Siempre se sigue pensando en 
hacer desde Santiago las cosas y, 
peor, en una oficina o entre cuatro 
paredes, desconociendo la reali-
dad que enfrentan instituciones 
como la Universidad de Concep-
ción”, enfatizó el diputado Ulloa, 
criticando así aspectos de la refor-
ma de la Educación Superior. 

Pese a estar en veredas políticas 
opuestas, en lo que respecta a la 
UdeC, el diputado José Miguel Or-
tiz tiene una visión similar. Coin-
cide en destacar el rol no sólo de 
la casa de estudios de la cual es di-
rector, sino también del G9. “Esta 
universidad es más estatal que 
todas juntas, lo único que ha he-
cho por generaciones es entregar 

y entregar. Por lo tanto, planteles 
como este y la red G9, por ningún 
motivo pueden tener diferencias 
en el trato”. 

En cuanto a lo planteado en el 
artículo 70 manifestó que “eso lo 
vamos a cambiar”. 

 
Colaboración 

Lavanchy mostró su disposi-
ción a colaborar con la redacción 
de una mejor reforma para el país. 
“Como Universidad de Concep-
ción hemos manifestado en di-
versas ocasiones nuestra perma-
nente disposición a participar en 
reuniones técnicas de trabajo y a 
concurrir a las instancias oficia-
les en las que nuestra contribu-
ción pueda ser de utilidad en las 
etapas pre-legislativas y también 
lo haremos en la etapa de trami-
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Tania Merino Macchiavello 
tania.merino@diarioconcepcion.cl

Distinción al  
cuerpo docente y 
estudiantes 

Ayer el rector Lavanchy realizó 
su discurso de rendición de cuen-
tas frente aun remozado Teatro 
Universidad de Concepción. En la 
ceremonia no sólo presentó los 
principales logros conseguidos 
por la institución durante el año 
pasado, sino que además, se reco-
noció a los docentes que alcan-
zaron la titularidad de los plante-
les, así como también a los estu-
diantes que obtuvieron el Premio 
Universidad de Concepción. 
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COLUMNA

Este fin de semana se realiza 
en China una cumbre de líderes 
en torno al proyecto estratégico 
Nueva Ruta de la Seda (One Belt, 
One Road). Chile estará presen-
te junto a Argentina, siendo los 
únicos países latinoamericanos 
invitados a este evento.  

En las últimas semanas, va-
rios columnistas y autoridades 
han analizado este relevante 
tema para el desarrollo del país, 
explicando lo que es la Nueva 
Ruta de la Seda y las implican-
cias para América Latina en ge-
neral y Chile en particular.  

Principalmente, la Ruta de la 
Seda fue una ruta comercial 
que unía Europa y Asia (China 
en específico), atravesando el 
medio oriente, con el objetivo 
de vender sus sedas, especias y 
otros bienes, generando inter-
cambio comercial entre estos 
diferentes mundos. 

China quiere reimpulsar este 
proyecto de cooperación eco-
nómica mediante la construc-
ción de una gigantesca red de 
ferrocarriles, carreteras, duc-
tos de diverso orden y, algo tan 

importante para esta época, las 
redes digitales. Así China logra-
rá conectar nuevamente Asia 
con Europa, diversificando ru-
tas y socios comerciales.    

¿Cuál es la relación entre el 
proyecto de la Nueva Ruta de la 
Seda y Latinoamérica, más pre-
cisamente con nuestro país o, in-
cluso, con las regiones de Chile? 

En el pasado, el comercio ma-
rítimo con Asia conectaba el 
territorio americano –bajo do-
minio del Imperio Español- con 
China a través de Manila y Nue-
va España, hoy Filipinas y Mé-
xico respectivamente. Recor-
demos que uno de los motivos 
por el cual el Reino de España se 
lanza a la aventura de explorar 
el mundo fue justamente para 
encontrar nuevas rutas comer-
ciales con “las indias”.  

La distancia, esta vez, no pue-
de ser un impedimento para 
(re)descubrir las nuevas rutas 
comerciales. Latinoamérica, 
hoy independiente, tiene que 
establecer ese vínculo con Asia. 
Y Chile, en particular, debe ser 
el puente que articule ambos 

China, Latinoamérica y 
la Nueva Ruta de la Seda

Ignacio Araya 
Heredia 
Cientista Político, 
Universidad Diego Portales 
Master en Gestión Pública, 
Renmin University of China mundos. De ahí la trascenden-

cia de esta cumbre. 
Hoy las redes digitales, a tra-

vés del proyecto de cable sub-
marino de fibra óptica China-
Chile, por ejemplo, surgen 
como el enlace entre territorios 
geográficamente muy distan-
tes. Además, en el ámbito fi-
nanciero, el profundizar el vín-
culo entre los bancos chinos y 
chilenos mediante el Acuerdo 
Swap y Clearing, o transaccio-
nes con la divisa china a través 
del China Construction Bank, 
van situando a Chile como la 
plataforma financiera para el 

yuan en Latinoamérica. Final-
mente, en el comercio interna-
cional, Chile puede actuar 
como país puente (a través de 
sus puertos marítimos o aé-
reos), vinculándolos a través de 
la construcción de corredores 
bioceánicos con otros países 
sudamericanos. Lo anterior, sin 
duda, pavimenta la nueva ruta 
de la seda de Asia con Latinoa-
mérica, a través de Chile. 

Sin embargo, no basta sólo con 
acercar los países entre sí, crean-
do grandes acuerdos que funcio-
nen como paraguas para la inte-
racción entre ciertos actores eco-

nómicos, sino además conectar 
los territorios y ampliar el abani-
co de partícipes vinculados con 
el gigante asiático, ya sea univer-
sidades, centros tecnológicos, de 
educación secundaria o prima-
ria, centros culturales y de idio-
mas, instituciones públicas, en-
tre otros. Acercar los territorios 
chinos y latinoamericanos a un 
nivel subnacional –ciudades, 
provincias o regiones- significa 
no sólo insertarse más a las cade-
nas globales de valor, sino ade-
más buscar distribuir los benefi-
cios de ese valor agregado de ma-
nera algo más directa. 
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 83% en la Región, 
correspondientes a 501.057 
personas. Este año esperan 
crecer en 44.206.

En 2016 se logró 
una cobertura de 

ROMILIO PASMIÑO G.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

SALUD BUSCA QUE ALCANCE EL 85%

Buscando aumentar la protec-
ción contra la influenza, autorida-
des de Salud extendieron hasta el 
16 de junio la campaña para llegar, 
idealmente, a un 85% de cobertura, 
2% más que lo logrado en 2016.  

Hasta el momento, la Región ha 
logrado un 66% de cobertura, cifra 
que está levemente por sobre el 
promedio nacional que llega a 63%,  
pero que de todas formas está lejos 
de la meta impuesta por Salud.  

El seremi de Salud, Mauricio Ca-
reaga, llamó a los grupos con me-
nor cobertura, constituidos por 
adultos mayores, embarazadas y 
niños a protegerse, pues la influen-
za es una patología compleja que de 
no ser tratada en forma adecuada 
puede conducir a la muerte.  

“Debemos reforzar en embara-
zadas, que llevamos un 54% al 
igual que adultos mayores, y los 
niños de 6 meses a 5 años, 11 me-
ses y 29 días, que llevamos el 59%. 
A nivel regional nos faltan alrede-
dor de 75 mil personas”, dijo la au-
toridad sanitaria. 

Agregó que afortunadamente no 
existe en la zona una alta circula-
ción de virus, salvo algunos casos 
de sincicial y parainfluenza, pero 
que se estima que el peack será en-
tre junio y julio por lo que aún es 
tiempo de inmunizarse para que el 
organismo se adecue.  

En ese sentido, la Seremi de Salud  
llegó hasta el tercer piso del Mall del 
Centro donde se instaló un vacuna-
torio y se inoculó a una gran canti-
dad de trabajadores del lugar que, 
debido a su contacto directo con 
cientos de personas, hace impera-
tivo protegerlos. Iniciativa que estu-
vo a cargo del equipo de vacunación 
del Cesfam Juan Soto Fernández.  

Por Servicio de Salud, el proceso 
es liderado por Bío Bío y Arauco 
(70%), seguido por Talcahuano 
(67%), Ñuble (64%) y Concepción 
(63%).  

“Toda la red de establecimientos, 

Embarazadas, adultos mayores y niños son los grupos más bajos en el 
proceso. Actualmente, están circulando en la zona el virus sincicial y la 
parainfluenza, pero de forma leve, el peack se estima que será en junio o julio.

tanto hospitalarios como de aten-
ción primaria, están trabajando 
para alcanzar el indicador del 85% 
de vacunación Antiinfluenza en po-
blaciones de riesgo, y en ese plano, 

es donde están focalizadas las ener-
gías de nuestros equipos de aten-
ción primaria, en los Cesfam, Cen-
tros Comunitarios de Salud Fami-
liar y Hospitales, de tal forma de 

alcanzar una alta cobertura. Hace-
mos un llamado a que vayan con 
tranquilidad y con confianza. Va-
mos hacer un esfuerzo adicional 
donde están los grupos etarios para 
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que accedan a la vacunación”, seña-
ló el director del Servicio de Salud 
Concepción, Marcelo Yévenes.  

En tanto, Mauricio Jara, director 
del Servicio de Salud Talcahuano,  
aseveró que hasta el momento, en 
términos globales “llevamos un 
67%, un poquito mejor que lo que 
llevábamos el año pasado en esta 
misma fecha. Sin embargo, hay cier-
tos grupos que nos preocupan, 
como embarazadas y niños. Hace-
mos un llamado a los papás a que 
concurran a nuestros Cesfam, a 
nuestro Cecosf.  

El alcalde de Concepción, Álvaro 
Ortiz, convocó a la población a 
acercarse a los centros de salud.“ En 
la comuna de Concepción tenemos 
una cobertura cercana al 65%, por 
lo que hacemos un llamado a que 
las personas se puedan acercar a 
cada uno de nuestros (...) quienes 
no se puedan vacunar serán las per-
sonas que  tendremos que recibir 
en nuestra red con problemas res-
piratorios y otros”, dijo y agregó 
que como Dirección de Salud Mu-
nicipal invertirán en difusión para 
apoyar la campaña.  

EN LA PRIMERA salida a terreno se vacunó a los trabajadores de tiendas ubicadas en el Mall del Centro.

Por baja cobertura vacunarán contra  
la influenza hasta mediados de junio

ARCHIVO

El Tribunal de Honor de Bombe-
ros confirmó que el directorio de la 
institución en Coronel deberá ser 
removido, luego de que fueran de-
nunciados por haber cobrado inde-
bidamente $56 millones a la Pape-
lera por un incendio ocurrido a me-
diados de enero.  

Los cinco integrantes del Tribu-
nal también sugirieron a la Junta 
Nacional la intervención y rees-
tructuración completa del Cuerpo 
de Bomberos coronelino. 

De este modo, se deberá reem-
plazar al superintendente, vice 
superintendente, los dos coman-
dantes, secretario general, tesore-
ro y directores de las ocho compa-
ñías que componen la cuestiona-
da institución. 

Además, “sugerimos la interven-
ción de dicho cuerpo de Bomberos  
para lo cual el Consejo Nacional 

Ordenan destituir directorio de Bomberos de Coronel
tificados en forma oficial, pero 
que ya conocían los alcances del 
fallo a través de los medios de co-
municación.  

“Estamos súper tranquilos, sa-
bemos que no hemos realizado 
ningún robo, ninguna mala prác-
tica. Estamos esperando la notifi-
cación y cuando llegue, veremos 
qué medidas vamos a tomar”, dijo 
Villablanca.  

El presidente nacional del Cuer-
pos de Bomberos, Miguel Reyes,  
afirmó que este martes se referi-
rán de manera oficial al fallo en la 
sede de Santiago, ya que aún no lo 
analizan en su totalidad. 

En Concepción, el presidente re-
gional de Bomberos, Dino Olivieri,   
confirmó que el tribunal de Honor 
ratificó que el cobro de dinero se 
realizó durante la emergencia, lo 
que está prohibido por la ley. 

LOS VOLUNTARIOS de Coronel podrán apelar en la audiencia del 27 de 
mayo. 

devolver los $56 millones 
cobrados  por incendio que 
combatieron en enero en la 
papelera. 

Los voluntarios 
deberán 

recibirá la instrucción para reem-
plazar a estas personas”, dijo Rafael 
Kauak, presidente del Tribunal de 
Honor, quien ordenó que se deben 
reponer los dineros cobrados 

Pese a la determinación, los vo-
luntarios podrán apelar el próxi-
mo 27 de mayo, en la Asamblea Na-
cional de la institución. 

El superintendente de Bombe-
ros de Coronel, Fabián Villablan-
ca,  afirmó que no habían sido no-
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La  alcaldesa de Hualpén, Katheri-
ne Torres, el seremi de Bienes Nacio-
nales, Eric Aedo y el diputado Cristián 
Campos visitaron ayer un terreno 
ubicado en la intersección de Aveni-
da Colón con Cañete, que antigua-
mente era arrendado a una estación 
de servicio generando ingresos para 
el municipio, pero la administración 
decidió destinarlo a una prioridad 
como la seguridad ciudadana. 

En la oportunidad, el titular de Bie-
nes Nacionales en Bío Bío se compro-
metió con la desafectación del terre-
no que abarca aproximadamente 
1400 metros cuadrados y que actual-
mente estaría destinado para su uso 
como área verde. 

“La idea es que este terreno se pon-
ga a disposición de la comunidad, ya 
no como un área verde, sino como un 
terreno que acoja un equipamiento 
de seguridad considerando que el 
municipio tiene conversaciones bas-
tante avanzadas con la PDI”, afirmó 
Eric Aedo. 

Para ello explicó que se requiere lle-
gar a un acuerdo entre el Ministerio 
de Bienes Nacionales y el Ministerio 
de Vivienda, que en plazos normales 
demoraría 10 meses. No obstante el 
diputado Cristián Campos realizará 
las gestiones ante ambas carteras mi-
nisteriales para reducir ese tiempo 
para que el espacio pueda ser desti-
nado para el combate de los ilícitos. 

Todas estas gestiones se generan 

Bienes Nacionales se compromete 
con terreno para PDI 

luego que la jefa comunal hualpeni-
na se reuniera el pasado 8 de mayo en 
Santiago con el director nacional de 
la PDI, Héctor Espinosa, quien acogió 
de buena manera la propuesta del 
municipio para construir un cuartel 
en la comuna. 

“Están las voluntades y es un tema 
prioritario para la comuna, ya que 
necesitamos quitarle los espacios a 
la delincuencia y entregarle una ma-
yor seguridad a los vecinos”, recalcó 
la alcaldesa. 

BIENES NACIONALES

en la intersección de Avenida 
Colón con Cañete, que era 
arrendado a una estación de 
servicio.

El sitio está 
ubicado 

Un nuevo servicio de ecografía 
comenzó a brindar el Centro de 
Salud Familiar (Cesfam) Boca Sur 
de San Pedro de la Paz, el que per-
mitirá realizar exámenes de ultra-
sonido para confirmar sospechas 
patológicas de diversa índole. Todo 
ello, gracias a la conjunción de dos 
factores que han hecho posible 
este avance para la comunidad 
sampedrina. Por una parte, la im-
plementación del equipamiento 
técnico, un Ecógrafo de última ge-
neración que cuenta con la imple-
mentación y transductores que 
permiten brindar este tipo de ser-
vicio, el que fue adquirido median-
te un Convenio Asistencial Docen-
te entre  la Dirección de Adminis-

Madres de Boca Sur tendrán 
Ecografía de Ultrasonido

tración de Salud municipal y la 
Universidad Santo Tomas, y que 
tuvo un costo de $8.863.135. Y por 
otra parte, la incorporación de una 
nueva Médico Ecografista a este 
centro de salud, quien llegó  desde 
Venezuela a principios de año a 
nuestro país.  

MUNICIPALIDAD DE SAN PEDRO DE LA PAZ

un ecógrafo de última 
generación y que tuvo un 
costo de 8 millones de 
pesos.

El avance se 
logró gracias a  
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IPC
abril

12 meses

0,2%
2,7%

TPM
Desde 17/03/2017 2,75%

INACER
Oct - Dic -2,0%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 4.851,94

COMMODITIES 

0,65% Igpa 24.331,46 0,66%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $856,73 Cobre (US$/libra)$2,50
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo WTI $47,77

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM 

$46.647,00

$26.600,11  
Dólar Observado $671,55 Euro $733,74
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CLONACIÓN DE TARJETAS AUMENTÓ UN 57% EN LA REGIÓN DEL BÍO BÍO

A la fecha, van 87 denuncias por 
clonación de tarjetas bancarias 
sólo ante la Brigada de Delitos Eco-
nómicos (Bridec) de la PDI Con-
cepción y fueron 280 en todo 2016. 

Si bien en esta unidad ha habido 
una disminución de un 24% en las 
denuncias en lo que va del año res-
pecto a 2016, esto no quiere decir 
que el delito es un tema cada vez 
más preocupante, tanto para los 
propios afectados como para la 
Banca y entidades policiales. 

Sí, porque cifras regionales tota-
les dan cuenta que la clonación de 
tarjetas bancarias aumentó en un 
57,4% (3.463 casos), informó  el in-
tendente (s), Enrique Inostroza, 
quien entregó recomendaciones 
para evitarlos. 

“Es importante que las personas 
estén atentas ante cualquier situa-
ción extraña e inmediatamente acu-
dan a Carabineros o a la PDI. Esta 
campaña permite que los comer-
ciantes y las personas que compren 
en el comercio sepan cuáles son las 
medidas que tienen que tomar para 
evitar un delito. En el último tiem-
po estos han ido en alza, sobre todo 
los relacionados con la sustracción 
dineros de cuentas corrientes”. 

 Ante ello, las policías difundieron 
las siguientes recomendaciones: 
solicitar al banco la actualización 
de tu tarjeta, por una con medidas 
de seguridad complementarias, 
como chip inteligente; revisar fre-
cuentemente los saldos de tus 
cuentas; notificar inmediatamente 
al banco si se detecta alguna tran-
sacción que no realizó; nunca com-
partir contraseñas y cambiarlas pe-
riódicamente; y finalmente, al rea-
lizar compras o trámites online, 
verificar que se trate de sitios y co-
mercios seguros. 

Por su parte, el gerente comercial 
de la compañía Worldline (compa-
ñía que posee 40 años de experien-
cia, y son líderes europeos en el sec-
tor de servicios transaccionales y de 
pago), Benhel Sarce, entregó algu-
nas claves de este problema y co-
mentó a Diario Concepción algu-
nas soluciones. 

- ¿Hay opciones de aumentar 
la seguridad en nuestros medios 
de pago? 

- Sí, como desarrollar las solu-
ciones de medios de pago bajos 
los estándares de las normas de se-
guridad Pcidss (Payment Card In-
dustry Data Security Standard), y 
someterlas a los más estrictos con-
troles y pruebas por las empresas 
de seguridad informática. Como 
en todos los mercados existen for-

Sepa cómo mejorar la 
seguridad en sus 
medios de pago digital

mas de quebrantar la seguridad, 
siempre existirá un modo delicti-
vo que corra en paralelo. Más allá 
de esto, se puede aumentar la se-
guridad adoptando nuevas tecno-
logías, como por ejemplo en el caso 
del pago mediante teléfono celular, 
encriptar las claves en diferentes 
servidores y dispositivos. El futu-
ro está claramente en la autentifi-
cación biométrica. 

 - ¿Cuáles son las tendencias en 
el sector y las opciones más segu-
ras y fáciles de usar a la hora de 

manipular dinero? 
- Con respecto al pago online, es-

tar seguro de que la pagina sea con-
fiable, de un proveedor conocido y 
probado, también existe el pago a 
través de smartphones, los cuales 
hay que tener el mismo cuidado 
que las anteriores. 

- ¿Cuáles son las nuevas tecno-
logías que vienen? ¿Cuál es la di-
ferencia entre la banda online a 
la banca móvil? 

- El futuro del antifraude es la bio-
metría. El cliente dejará de utilizar 

ARCHIVO/GRUPO COPESA

Cifras de la Brigada de Delitos Económicos de la PDI dan 
cuenta que en 2016 hubo un total de 280 denuncias sólo 
en Concepción y a la fecha ya van 87.

“lo que sabe” (por las claves) por “lo 
que es” (huella dactilar, cara, voz o 
iris). Esto impedirá la actividad de los 
delincuentes informáticos o los que 
utilizan inteligencia social directa. 

La diferencia radica básica-
mente en el dispositivo, la banca 
online tiene más tiempo de uso 
en el mercado y se opera desde 
una web, utilizando en la mayo-
ría de los casos pc y notebooks, 
por eso se recomienda tener los 
antivirus y firewall actualizados. 
El fraude puede comenzar con 
un mail personalizado del banco, 
que solicita al cliente determina-
dos datos personales. Uno con-
fiado, ingresa voluntariamente 
toda la información personal re-
clamada. Sin darse cuenta, aca-
ba de entrar en el submundo del 
mercado negro de comercializa-
ción de datos. 

  - ¿Cómo está Chile frente a 
otras realidades, como la lati-
noamericana y europea? 

- A nivel de confiabilidad y medi-
das de seguridad Chile se encuen-
tra en los mismos niveles que Euro-
pa, la diferencia es que los países 
europeos adoptan en forma más 
rápida estas tecnologías, ya que 
también los entes reguladores y de 
control, sobre todo el Estado, lega-
lizan y exigen el uso en forma me-
nos compleja.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

¿Qué es lo que se 
viene en seguridad?

3.463
casos se han registrado en la Región del 
Bío Bío, lo que ha implicado un aumen-
to de un 57% el último año.

Según experto en seguridad en medios 
de pago, el futuro está en la autentifica-
ción biométrica.
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El 90% de las madres millennials hace  
una planificación previa de sus compras 

SEGÚN UN ESTUDIO DE WEBER SHANDWICK REALIZADO PARA EL SITIO TIENDEO.CL

De acuerdo con un estudio de 
Weber Shandwick realizado para 
tiendeo.cl, el 90% de las madres mi-
llennials  planifica sus compras an-
tes de ir a la tienda. 

Adicionalmente, los resultados 
del estudio arrojaron que el 25% de 
las mamás de esta generación de-
mocratiza las decisiones de compra 
con todos los miembros de la  fami-
lia; la búsqueda de ofertas y la con-
fección de listas de la compra son 
los principales mecanismos de pla-
nificación para las madres de la Ge-
neración Y y que una de cada cin-
co madres millennials planifican 
online, siendo el smartphone la 
principal herramienta para la bús-
queda de información y de ofertas. 

Otro informe de IAB en colabora-
ción con BabyCenter indican que 
los nacimientos que involucran a 
mujeres de la Generación Y ya supo-
nen un 80% del total en todo el mun-
do, lo que se traduce en cerca de 100 
millones de nacimientos al año. Por 
este motivo, no es de extrañar que 
cada vez sean más los retailers y las 
marcas que se esfuerzan por enten-
der el comportamiento de este gru-
po poblacional. No en vano, las ma-
más millennials continúan ejercien-
do una gran influencia tanto en las 
compras de los hogares como en la 
educación de las futuras generacio-
nes de consumidores. 

Sergio Albornoz, presidente de 
la Federación Regional de Cámaras 
de Comercio y Turismo (Fecomtur) 
en Bío Bío, adelantó:  “nos encontra-
mos trabajando con la ayuda Trans-
bank en la elaboración de un sitio 
web que se tranforme en una vitri-
na permanente para el comercio 
minorista de la Región y así adap-
tarnos a las nuevas generaciones 
como el caso de las madres mille-
nials”, afirmó. 

 
Uso del smartphone 

Los datos de Tiendeo.cl señalan 
que el 67% de las madres millen-
nials utiliza su smartphone como 
herramienta principal durante la 
planificación de sus compras. Sin 
embargo, el uso de estos dispositi-
vos móviles no sólo se restringe a 
los momentos previos, sino que 
también se van de compra con es-
tas mamás.  

  
Millennials en el supermercado 

El 75% de las madres millennials 
reconoce que planifica con antela-
ción sus compras en supermerca-
dos e hipermercados. Casi la mitad 
de las mamás de la Generación Y 
consultadas por Tiendeo recono-
cen que planifican con el objetivo 
de ahorrar al máximo en sus visitas 
a este tipo de establecimiento; el 
41% planea sus compras para no ol-
vidar ninguno de los artículos que 

En tanto, el comercio local prepara sitio web para promover sus ventas y adaptarse a las nuevas 
generaciones. Camino del Agua, Boutique Piacere y La Fête dan ideas para el día de mamá.  

necesita comprar.  
 El estudio concluyó que “nos en-

contramos ante una nueva genera-
ción de madres cuyas decisiones de 
compra se ven altamente influen-
ciadas por las búsquedas que reali-
zan antes y durante las compras a 
través de sus smartphones. Por este 
motivo los negocios deben adap-
tarse a esta nueva tendencia e inten-
tar generar el mayor impacto en el 
proceso de planificación de compra 
en los canales online”. 

 
Alternativas de regalos  
en Concepción  

Consultados por Diario Concep-
ción, desde Camino del Agua in-
formaron que tienen los siguien-
tes planes especiales: Plan Buenos 
días Mamá ($25.000) de 09:30 a 
14:00 horas con el uso de instalacio-
nes, piscina temperada, tinajas de 
madera de agua caliente al aire li-
bre,  sauna/turco más desayuno de 
bienvenida para iniciar una maña-
na con toda la energía. Incluye se-
lección de dulces y saladitos chile-
nos servidos con jugo natural, café 
de grano y frutas de estación. Tam-
bién está el Plan te quiero Mamá 
AM  ($39.900) de 10:00 a 15:00 ho-
ras con uso de instalaciones, pisci-
na temperada, tinajas de madera de 
agua caliente al aire libre,  sau-
na/turco. Además de un almuerzo 
de despedida con buffet de postres. 
(Almuerzo inicia a las 14:30 hrs). 

Para la tarde las opciones son: 
Plan te quiero Mamá PM ($39.900) 
de 13:00 a 18:00 horas, con almuer-
zo de bienvenida que incluyen 
buffet de postres. (Almuerzo inicia 
a las 13:00 horas), uso de instalacio-
nes, piscina temperada, tinajas de 
madera de agua caliente al aire li-
bre y  sauna/turco. Adicionalmen-
te, está el  Plan te con té Mamá 
($26.500) de 14:30 a 19:00 horas 
también con el uso de instalacio-
nes, piscina temperada, tinajas de 
madera de agua caliente al aire li-
bre,  sauna/turco más una once de 
despedida con degustación de dul-
ces tradicionales de los colonos, 
sándwich de cerdo asado a la cer-

veza, jugo de berries y té o café im-
portados, para celebrar una once 
tradicional alemana.  

En tanto, en la boutique Piacere 
de Barros Arana 741, local 17 (Ga-
lería Martínez), su dueña, Verónica 
Chamorro explicó que “tenemos 
toda nuestra colección de botas 
con descuentos de entre un 30% y 
un 40%, vestidos nacionales desde 
la talla S hasta 3XL con telas precio-
sas, como las telas sofía con cortes 
corazón. Además todas nuestras 
clientas se van siempre con un re-
galo”, afirmó. 

Por su parte La Fête ofrece una 
edición especial de dos productos.   

La primera es una “caja joyero”, 
de 375 gramos, que tiene dos pisos 
e incluye trufa clásica (96g), Trufa 
praliné (96g), bombones surtidos 
(97g) y perlas (85g). Tiene un valor 
de $16.500. La segunda caja es más 
pequeña, de 160g, de un piso y cues-
ta $9.500. Cuenta con bombones 
surtidos.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl 67%

De las madres millennials utiliza su 
smartphone como herramienta principal 
durante la planificación de sus compras. 

40%
De descuento ofrece boutique Piacere 
en su colección de botas y vestidos 
nacionales por el Día de la Madre.

El cobro equivale a un porcentaje del valor del vehículo de acuerdo con su tasación 
fiscal. Cada año el SII publica los valores correspondientes.

MADRES MILLENNIALS

¿Para qué utilizan las mamás millennials sus 
smartphones en las tiendas físicas?

millennials democratizan las 
decisiones de compra entre todos 
los miembros de la unidad familiar

1 de cada 4 madres

PLANIFICANDO 
ONLINE

de las madres millennials planifican 
sus compras con antelación

Buscar y 
descargar 

cupones

Buscar recetas

Buscar 
reseñas de 
productos

Comparar
precios

Pedir opinión a 
conocidos

Compar a 
través del 
móvil

90%

67%

19%

14%

Objetivo principal de la planificación:
El  66% busca AHORRAR el máximo posible

FUENTE: TIENDEO SARAH MONTTI • DIARIO CONCEPCIÓN
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PROGRAMA entregará recursos para reemprender y generar ingresos.

Como una medida adoptada de 
manera especial producto de la ca-
tástrofe sufrida durante el verano, 
el Fondo de Fomento de Solidari-
dad e Inversión Social, Fosis, creó el 
Programa Yo Emprendo Semilla 
Emergencia. La iniciativa está 
orientada a personas que fueron 
afectadas directa o indirectamen-
te, con el fin que reinicien sus nego-
cios o generen uno diferente, para 
que recuperen y mantengan la es-
tabilidad de sus ingresos y mejoren 
así su calidad de vida. 

Modesta Sepúlveda trabajó has-
ta el verano como recolectora de 
arándanos en un sitio que quedó to-
talmente dañado producto de las 
llamas. “Desde ese momento yo 
dejé de trabajar y lo que quiero aho-
ra es habilitar mi propio invernade-
ro para poder volver a generar re-
cursos para mi familia, y ahora de 
manera independiente”. 

El programa ofrece apoyo inte-
gral para el microemprendimien-
to, con capacitaciones, desarrollo 

Fosis impulsa microempredimientos de 
personas afectadas por últimos incendios 

de un plan de negocios, asesoría 
técnica y, también, un fondo de fi-
nanciamiento para impulsar la ac-
tividad económica y propiciar el 
autoempleo. 

El director regional de Fosis, 
Claudio Guiñez, destacó que el tra-

bajo “no se limita a la entrega de bo-
nos; enfocamos nuestro objetivo 
hacia una ayuda integral para las 
personas que, en este caso, se vie-
ron más afectadas por los incen-
dios, en un trabajo que realizamos 
en conjunto con los municipios”.

FOSIS

Movistar Chile sufrió ataque informático
Esta mañana las oficinas de 

Movistar ubicadas en calle Rengo, 
entre Barros Arana y O’Higgins 
debieron cerrar sus puertas debi-
do a una “caída del sistema”. 

Así se informaba a los usuarios 
a través de carteles improvisados 
adheridos a las cortinas metálicas 
del establecimiento. 

Más tarde, se informó a través 
de agencias internacionales que 
tanto Movistar Chile como Tele-
fónica en España habían sido víc-
tima de ataques informáticos. 

A raíz de lo anterior y como 
parte del protocolo de seguridad 

TWITTER

de la compañía tanto en España 
como en la filial en nuestro país se 
procedió el apagado temporal de 
los computadores, por lo que no 
pudo entregarse el servicio de 
atención a los usuarios de forma 
regular. 

Especialistas en seguridad in-
formática indicaron que no se tra-
tó de un virus, sino que de un pro-
grama que oculta archivos para 
que luego, a través de un pago, 
vuelvan a ser liberados. 

Hasta el cierre de esta edición 
aún se estaban realizando los cál-
culos de las pérdidas provocadas. 

$500 mil 
por persona serán entregados. En total 
son 468 familias beneficiarias de 14 
comunas de la región.
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USS-Equifax: el 24% de los chilenos se 
encuentra con alguna deuda morosa

EXPERTOS ENTREGAN SUS CONSEJOS A LA HORA DE PEDIR UN PRÉSTAMO

Según el Estudio Chile3D GfK 
Adimark, 2016, el 47% de los chile-
nos declara que tiene algún tipo de 
deuda, donde se indica que el 45% 
cuenta con créditos de consumo 
con el retail y el 34% tiene un prés-
tamo bancario. 

Y recientemente, se difundieron 
algunas conclusiones del XVI In-
forme de Deuda Morosa 1er tri-
mestre 2017 USS-Equifax, que seña-

La Teoría del Ingreso Permanente explica en parte los altos niveles de 
endeudamiento en Chile, según economista. 
Abogado explica los derechos de los deudores frente a las cobranzas.

ANTES DE ADQUIRIR un 
préstamo, se debe tener claro que 
especialistas recomiendan que éste 
no exceda más del 10% del ingreso 
mensual.

lan que el total de morosos creció 
en 384.728 personas (9.7%), respec-
to al mismo período anterior. Las 
deudas impagas provienen mayor-
mente del Retail (40,0%) y de la 
Banca (39,9%), mientras que la mo-
rosidad de la población extranjera 
representa el 2% del total, con un 
monto promedio de $2.279.590, que 
supera la media nacional, que al-
canza $1.463.799. Respecto de las 
empresas morosas, éstas crecieron 
un 15,5% a marzo de 2017, llegan-

do a 55.615. 
 Pero, ¿qué capacidad de pago 

tienen las personas? Consideran-
do que la última cifra de morosos 
llegó a 4.335.811, de acuerdo al ci-
tado informe USS-Equifax 2017 (Si 
se toma como referencia que son 18 
millones los chilenos, entonces el 
24% tiene hoy una deuda morosa). 

Si bien, en el mercado existen 
muchas alternativas para optar a 
un crédito, antes de acudir a una de 
ellos y endeudarnos, debemos pre-

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

guntarnos ¿es necesaria la com-
pra?, ¿tengo la liquidez para pagar 
cuotas por varios meses?, si nos 
respondemos positivamente a esto, 
pasamos a la segunda pregunta: ¿la 
cuota que debo pagar afectará mi 
nivel de vida? 

 Así lo estableció el gerente de la 
Aseguradora Confuturo, Jorge Espi-
noza, quien comenta que “no es 
aconsejable, por ejemplo, comprar 
un auto en cuotas que terminare-
mos pagando en 10 años, ya que 
probablemente el vehículo lo usa-
remos por un período menor y que-
daremos endeudados por un bien 
que ya no tenemos. Lo mismo ocu-
rre con las vacaciones, puesto que 
muchas veces tomamos un crédito 
para viajar en 48 meses o más, y con 
el paso del tiempo la motivación 
por seguir pagando se irá porque lo 
adquirido ya no es tangible”. 

 Antes de acceder a un crédito,  
planteó, lo primero que se debe ha-
cer es cotizar en varias entidades 
para comparar tasas y costos de 
seguros. Para tomar una decisión 
informado, entregó algunas reco-
mendaciones sobre endeudamien-
to responsable: 

 > Analizar cuánto puedes gastar 
en un crédito. Por lo general, se re-
comienda no utilizar más del 10% 
del ingreso mensual de cada perso-
na, lo que excluye a los créditos hi-
potecarios.  

> Evaluar el monto y tiempo de 
las cuotas. “Es importante reflexio-
nar que, si no somos capaces de 
ahorrar para realizar una compra, 
por qué lograríamos pagar un cré-
dito si todo lo que ganamos lo gas-
tamos. Sin embargo, si la decisión 
ya está tomada, es fundamental 
prestar atención en la tasa de inte-
rés fijada, puesto que si tenemos 
poca información financiera no sa-
bremos finalmente cuánto termi-
naremos pagando y en algunas oca-
siones, las entidades toman la má-
xima convencional”, sostuvo el 
gerente de la Aseguradora Confutu-
ro,  Jorge Espinoza. 

 >Informarse sobre las condicio-
nes del crédito, suena simple pero 
es información esencial. 

“Es fundamental saber cuánto 
nos van a cobrar si nos atrasamos en 
el pago. Además, consultar si exis-
te la opción de prepagar y qué segu-
ros asociados tiene, sus costos, por 
cuánto tiempo y qué cubrirán.  

 >La información que se debe en-
tregar como consumidor, por lo ge-
neral, solicitan la liquidación de 
sueldo y las últimas 12 cotizaciones 
de la AFP. “La entidad financiera no 
puede ni debe exigir nuestro esta-
do de cuenta en otras casas comer-
ciales o bancos ya que esa infor-
mación es privada”.    

 
¿Cómo se explica la morosidad? 

La morosidad está directamente 
relacionada con una disminución 
del ingreso permanente de las per-
sonas. La Teoría del Ingreso Per-
manente, desarrollada por Milton 
Friedman en 1957 y cuya contribu-
ción le valió el premio Nobel, con-
tribuye a explicar la morosidad de 
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FRASE

“Antes de pedir un préstamo, la 
persona debe analizar cuáles 
son las condiciones en cuanto a 
la capacidad de pago”.

Directora de programas Advance, 
FacultadEconomía y Negocios USS, 
Karin Bravo.

“Antes de adquirir un crédito 
hay que cotizar en varias 
entidades para comparar tasas y 
costos de seguros”.

Jorge Espinoza, gerente aseguradora 
Confuturo.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

tamo, las personas debieran eva-
luar cuál es su situación actual en 
cuanto a capacidad de pago, de 
acuerdo a su nivel de ingresos. “Lo 
ideal es que identifique cuáles son 
sus ingresos permanentes y cuáles 
son temporales,  de forma que pue-
da presupuestar el umbral de lo 
que puede pagar como cuota mes 
a mes”.  

Cuando hace esta planificación, 
agregó, debe también considerar el 
monto de todos sus gastos men-
suales, que generalmente son com-
promisos ineludibles: alimenta-
ción, pago de la educación de los 
hijos, dividendo o arriendo de la vi-
vienda, transporte y combustible, 
calefacción en los meses de invier-
no, recreación y esparcimiento, 
etc.   
 
Estar consciente del motivo 

En tanto,  el docente de Adminis-
tración Financiera (PEV) de Duoc 
UC sede Concepción, Vladimir 
González, planteó a modo de suge-
rencia que hay que solicitar el dine-
ro necesario “y alejarnos de pedir 
un dinero extra, pues los criterios 
para pedir uno son cada vez más es-
trictos”. 

A esto sumó: adjuntar una factu-
ra con lo vayamos a pagar con esos 
bienes y ser consciente del motivo 
del crédito. 

“Nuestro beneficio es el aval, así 
que los ingresos recientes y cons-
tantes son de los aspectos más sig-
nificativos. Es importante además 
restituir lo antes que se pueda. Al no 
ser un negocio lineal, puede llegar-
se a la situación de que pagar sea 
más valorado que la propia cuota, 
pero si se disminuye el plazo lo más 
rápido posible, acabaremos por pa-
gar menos y liquidaremos veloz-
mente. Cosa que es más segura para 
nosotros y para el banco” apuntó 
González.

las personas. 
Bajo la óptica del economista del 

Centro de Estudios Regionales, Re-
nato Segura, en términos simples, 
las personas se endeudan en fun-
ción de sus expectativas de ingresos 
a largo plazo.  

“El ingreso está directamente re-
lacionado con la evolución de la 
actividad económica del país. 
Cuando la evolución de la actividad 
económica disminuye, asociado a 
la estructura de crecimiento de lar-
go plazo de la economía, las perso-
nas ajustan a la baja su gasto, cohe-
rente a la nueva realidad. El servi-
cio a la deuda es uno de los gastos 
que suele sufrir las consecuencias, 
toda vez que están dentro de los 
ajustes que genera la menor pérdi-
da de bienestar”. 

En resumen, agregó Segura, y si se 
acepta la Teoría del Ingreso Perma-
nente, el aumento de la morosidad 
no es otra cosa que la señal que el 
actual déficit de inversión, está afec-
tando a la baja la senda de creci-
miento de la economía chilena. 

ROMILIO PASMIÑO G.

Créditos para la 
tercera edad

2%
del total de endeudados son extranjeros, 
y cuyo monto adeudado equivale al 3% 
del total nacional.

Si se es pensionado, se puede recurrir a 
cajas de compensación o compañías de 
seguro.

 
Derecho de deudores 

El abogado de Defensa Deudo-
res, Ricardo Ibáñez, sostuvo que 
hay que distinguir los derechos de 
los deudores en la cobranza preju-
dicial y judicial.  

“En la primera, las personas tie-
nen derecho a que no se inte-
rrumpa su vida privada por el he-
cho de estar morosos, es decir, 
no pueden recibir más de una lla-
mada al día de lunes a sábado 
(8:00 a 20:00 horas), no se les pue-
de dejar recados en el trabajo (ni 
jefe, compañeros, etc.) ni con un 
familiar o amigo; y no pueden en-
viar escritos que aparenten ser 
demandas judiciales. Si esto pasa, 
se puede hacer un reclamo vía ley 
del consumidor antes el Juzgado 
de Policía Local en cualquier co-
muna del país y no necesita de un 
abogado”. 

En cuanto a la cobranza judi-
cial, explicó Ibáñez, los deudo-

res tienen derecho a defenderse 
o poner excepciones dentro del 
plazo de 4 días; y presentar terce-
rías de posesión, en el caso que 
los bienes embargados no sean 
del deudor sino de un tercero aje-
no a la deuda.  

Además, pueden acogerse a los 
procedimientos que establece la 
Ley de Quiebras; por un lado, rene-
gociar las deudas para obtener más 
plazo para pagar, condonar intere-
ses e, incluso, lograr el perdón de 
parte o el total de la deuda; por 
otro, tienen derecho a declararse 
en quiebra, produciéndose dos 
grandes efectos: se entiende extin-
guida la deuda para todos los efec-
tos legales y la persona se rehabili-
ta financieramente. 
 
Más recomendaciones 

La directora de programas Ad-
vance de la Facultad de Economía 
y Negocios de la USS, Karin Bravo, 
explicó que antes de pedir un prés-
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Hospital ahorrará $170 millones 
al año con eficiencia energética
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CAMBIO A TECNOLOGÍA MÁS EFICIENTE Y AMIGABLE

Institución dejará de usar carbón como energético, que será reemplazado por 
bombas de calor y calderas de condensación y a GNL/diésel.

Ahorros, mejorar las condicio-
nes laborales y ser más sustenta-
bles, son algunas de las consecuen-
cias que trae consigo un proyecto 
de eficiencia energética inaugura-
do en el Hospital Guillermo Grant 
Benavente de Concepción, que 
contempló un recambio de la anti-
gua caldera a carbón para dar paso 
a tecnologías más eficientes. 

Para concretar este proyecto se 
invirtieron cerca de $430 millones, 
con lo cual se reducirá el consumo 
energético en 3.261 MWh/año, lo 
que equivale a $170 millones al año. 
Este ahorro permitirá reorientar 
estos recursos a otras necesidades 
de los pacientes y trabajadores del 
hospital. 

Uno de los puntos intervenidos 
fue el recambio de la antigua calde-
ra a carbón, la cual será reemplaza-
da por bombas de calor y calderas 
de condensación y a GNL/diésel, 
dando paso a tecnologías eficientes 
y amigables con el medioambiente. 
Esto mejorará las condiciones de 
los trabajadores al tener que reali-
zar menor esfuerzo físico y una 
fuerte reducción en las emisiones. 

 
Cambio de realidad 

Carola Venegas, seremi de Ener-
gía de la Región del Bío Bío, desta-
có el avance tecnológico para este 
Hospital, e indicó que proyectos si-
milares se están realizando en Chi-
llán, Los Ángeles, San Carlos, Tomé 
y Los Ángeles. 

“Hoy día estamos pasando de 
una realidad donde operarios car-

gaban 2 mil kilos diarios de car-
bón, a que un operario toma una 
pantalla táctil y ve la temperatura 
que hay en el exterior y el equipo de 
manera automática ve la cantidad 
de energía que tiene que suminis-
trar”, destacó. 

Por su parte, el director del Ser-
vicio de Salud Concepción, Dr. Mar-
celo Yévenes, subrayó que esta ini-
ciativa, “permitirá pasar del siglo 19 
al 21, en esta materia”.  

“Además, estamos contribuyen-
do, en forma relevante, en dismi-
nuir la cantidad de contaminantes 
al medio ambiente, pues más de 2 
mil toneladas al año de CO2 se 
emitían por parte del Hggb, a tra-
vés de sus calderas a carbón”, pre-
cisó el directivo.

PROYECTO CONSISTE en la implementación de medidas de eficiencia energética para el ahorro de energía.

SEREMI DE ENERGIA DEL BIOBIO

Equipo Economía&Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl
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La Cámara Chilena de la Construc-
ción (CChC) estima que existen proyec-
tos por US$ 1.500 millones que están 
paralizados por algún trámite ambien-
tal. De acuerdo a sus cálculos estos pro-
yectos podrían dar trabajo a cerca de 
2.000 personas durante su ejecución. 

Se trata de cuatro proyectos ya con-
cesionados, que están a la espera del 
permiso ambiental: Nuevo Puente In-
dustrial sobre el río Bío Bío (US$130 mi-
llones), AVO I, tramo El Salto-Príncipe 
de Gales (US$870 millones), Embalse 
Punilla (US$375 millones) y segunda 
concesión Túnel El Melón (US$120 mi-
llones). Los casos más drámaticos son 
el Puente Industrial, con un atraso de 
28 meses respecto a la fecha formal de 

US$1.500 millones en proyectos paralizados
fraestructura concesionados para ini-
ciar su construcción se relacionan con 
los procesos de aprobación ambiental 
y atrasos en la ejecución de las expro-
piaciones necesarias para el inicio de 
las obras. Todos ellos ámbitos relacio-
nados con gestiones propias de organis-
mos del Estado, acusan en la CChC.  

“Los permisos de obras y ambienta-
les debieran tener una tramitación mu-
cho más simplificada y con tiempos 
prudentes, que no se puedan eternizar. 
Hoy no hay tiempos máximos, por lo 
tanto, un permiso ambiental puede es-
tar hasta tres años en trámite. ¿Qué 
proyecto puede resistir a esa espera?”, 
dice el presidente de la CChC, Sergio 
Torretti. 

ISIDORO VALENZUELA M.

OBRAS CONCESIONADAS enfrentan trabas en regulaciones ambientales.

inicio de construcción, y la autopista 
Américo Vespucio Oriente, con 37 me-
ses de retraso frente a la fecha estable-
cida para comenzar la construcción. 
Embalse Punilla y Túnel El Melón su-
man un atraso de 10 meses. 

Según la CChC, los mayores proble-
mas que enfrentan los proyectos de in-

US$ 505
millones de dólares suman dos proyec-
tos no ejecutados en Bío Bío: Puente 
Industrial y Embalse Punilla.
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La Diente 
de Oro
Nacida a raíz del montaje callejero “Santa Petronila Neira”, este proyecto 
musical lleva la fiesta en la sangre, con un estilo contagioso y lleno de 
energía. Pensando antes en su consolidación que en grabar un disco con 
temas propios, el próximo 19 de mayo tocarán en el Bar Callejón como 
parte de una larga itinerancia por los locales penquistas.

Por MAURICIO MALDONADO/ Fotografía  FACEBOOK LA DIENTE DE ORO.

pasacalles, otros más a lo 
musical  y también algunos 
netamente teatrales. No se-
ría extraño que a futuro sur-
ja otra obra de teatro que 
requiera de musicalización 
en vivo y existe la intención 
del mismo equipo de crear 
nuevas obras y trabajar con 
el elenco, funcionamos sú-
per bien como equipo”. 

Palabras en línea con lo 
expuesto por Pablo Villa-
nueva, fundador de La Dien-
te de Oro y ex integrante de 
Banda Conmoción, quien 
manifestó que “estamos tra-
bajando intensamente el en-
trenamiento psicofísico que 
vivimos con la ‘Petronila’, lo 
que ahora debemos poten-
ciar a través de otros com-
ponentes como la escena, el 
vestuario, la iluminación y el 
sonido que acompañarán a 
cada uno de nuestros 

personas las que integramos 
esta banda y lo que hace-
mos es bien variado, ya que 
hay música compuesta por 
Carlos Stöckle -nuestro di-
rector musical- , también de 
Simón Orellana, percusio-
nista y acordeonista de la 
banda, además de algunos 
ritmos gitanos que se bai-
lan en el norte. En general, es 
una ‘mezcolanza’ de melo-
días, con hartos quiebres so-
noros bellos. Fusionamos 
harto lo que es el estilo bal-
cánico y también lo más de 
raíz folclórica”, explicó Boris 
Moreno, productor en terre-
no de la agrupación. 

A lo que Stöckle añadió 
que “más allá de la propues-
ta musical, armada con mú-
sicos específicos y seleccio-
nados, de explorar nuevos 
rumbos, hacemos algunos 
shows más orientados a los 

shows”. 
 

Seguir tocando 
Sobre el interés de dedi-

carse, puntualmente, a este 
tipo de música, Moreno ex-
plicó que “es entretenido, 
porque es un gran trabajo en 
comunión, o sea, somos va-
rios músicos sincronizados y 
divididos en distintas seccio-
nes, las cuales se fusionan 
entre sí. Lo entretenido de 
esto es que uno va trabajan-
do con este ensamble y va 
surgiendo lo que uno quiere 
mostrar a la audiencia”. 

Manejando los estilos que 
venían cultivando desde la 
conformación de la “Petroni-
la”, la banda de a poco ha ido 
internalizando la idea de ge-
nerar material propio, en lo 
cual algo ya se ha avanzado. 

“Hemos compuesto algu-
nas obras con otros músi-

A

UN PANORAMA
3° FERIA TIEMPOS MODERNOS

Programada para hoy desde las 11.00 
hasta las 20.00 horas, este imperdible 

panorama tendrá  música en vivo, DJ´s, 
danza, la proyección de la película “Ame-
lie”, además de 21 stands con diversidad 
de productos. Universidad de las Améri-

cas, Chacabuco 539. Entrada liberada.

l alero de la obra teatral 
callejera “Santa Petronila 
Neira”, proyecto que contó 
con el apoyo del Fondart y 
con el sustento del Centro 
Cultural El Diente de Oro, 
nació la banda La Diente de 
Oro, que con un particular y 
multicolor sonido ha ido for-
jando su festivo camino. 

“Somos alrededor de 15 

UNA PELÍCULA
KING ARTHUR: LEGEND OF THE SWORD

Cuando Vortigern, tío de Arturo, asesina 
a su padre y se apodera de la corona, él 

es despojado de su derecho de naci-
miento sin idea de quién es realmente. El 
niño crece de la manera más difícil en los 
callejones de la ciudad. Pero una vez que 
saca la espada de la piedra, su vida da un 

vuelco y se ve obligado a reconocer su 
verdadero legado. En Cinemark. 

UN LIBRO
“CHILE TOP SECRET”

Carlos Basso, en una obra ágil, entreteni-
da y muy documentada, entrega una se-
rie de cónicas y entretelones inéditos so-
bre el atentado fallido contra Fidel Castro 

en Santiago o los verdaderos planes de 
Pinochet respecto a Allende. $11.200 en 

Qué Leo.
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Por primera vez en su historia, Chile cuenta con 
una Política Nacional de la Lectura y el Libro defi-
nida en forma participativa con más de 700 acto-
res de todo el país, y que bajo la coordinación del 
Consejo Nacional de la Cultura y las Artes, está sien-
do implementada entre 11 instituciones públicas 
y la sociedad civil, generando un diálogo y compro-
miso colectivo en torno al rol que le compete a la 
lectura y al libro como motores para construir una 
sociedad más equitativa. 

El ministro de Cultura, Ernesto Ottone, encabe-
zó el cuarto Comité Interministerial de Imple-
mentación y Seguimiento de la Política Nacional 
de la Lectura y el Libro 2015-2020, donde anunció 
el estado de avance y etapa de instalación de las 87 
medidas contenidas en el instrumento público. 

Es evidente, hay un compromiso proactivo del 
Estado, que nos permite afirmar que estamos ante 
un proyecto de cambio social, cultural y de parti-
cipación que reconoce el acceso a la lectura y el li-
bro como un derecho que debe ser garantizado por 
el Estado. 

La Política Nacional de la Lectura y el Libro  es 
la hoja de ruta que entiende el ecosistema de la lec-
tura y el libro como un todo, involucrando los ám-
bitos de la lectura, la creación, el patrimonio biblio-
gráfico, la industria e internacionalización y tam-
bién su marco jurídico e institucional. Al ser de 
carácter quinquenal, asegura continuidad más 
allá de los gobiernos de turno, instalándose como 
un instrumento que fija una política de Estado. 

Hoy, dicha política está en marcha, y se materia-
liza en diferentes instancias: un comité interminis-
terial y una mesa técnica pública lideradas por el Es-
tado, y cuatro mesas mixtas y nueve comisiones de 
trabajo, encabezadas por la sociedad civil. Duran-
te 2015 y 2016 se han reunido sistemáticamente las 
distintas instancias de coordinación, en más de 
100 reuniones de trabajo con participación activa 
de 180 personas del mundo del libro y la lectura. 

Efectivamente, el diseño de la política, aunque 
fundamental como carta de navegación para accio-
nes futuras, es sólo el primer paso en un camino que 
estamos empezando. Hemos instalado una prime-
ra piedra en la construcción de esta nueva estrate-
gia: el Plan Nacional de la Lectura 2015-2020, prin-
cipal aterrizaje y concreción de la nueva política y 
primer objetivo en el ámbito de la lectura. Nos pro-
ponemos que su implementación intersectorial y 
regional tenga el peso de una verdadera alfabetiza-
ción, que implique que las personas no sólo lean 
más en todos los soportes, sino que comprendan 

lo que leen y puedan 
así profundizar su 
participación en la 
democracia que 
construimos entre 
todos.

EN GENERAL, ES UNA ‘MEZCOLANZA’  DE MELODÍAS, CON HARTOS 
QUIEBRES SONOROS BELLOS. FUSIONAMOS HARTO LO QUE ES EL 
ESTILO BALCÁNICO Y TAMBIÉN LO MÁS DE RAÍZ FOLCLÓRICA
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audiencia y que la gente co-
nozca nuestro trabajo”, re-
calcó el productor general. 

Proyectando una presen-
tación junto a la Banda Con-
moción en Santiago para el 
próximo mes y varias otras 
invitaciones, La Diente de 
Oro se presentará el próxi-
mo 19 de mayo en el Bar Ca-
llejón, último concierto de la 
itinerancia que realizó la 
agrupación por diferentes 
locales de la capital regio-
nal. “Es el último espacio en 
que nos daremos a conocer 
como tal, ha sido una vuel-
ta larga y muy satisfactoria 
mostrando este proyecto, 
que ya camina de manera 
independiente y autónomo”, 
confesó Boris Moreno.

cos de la banda y el objetivo 
es grabar luego un disco con 
ese material. No se ve muy 
lejano, y es probable que 
dentro de este semestre po-
damos hacerlo”, apuntó el 
director musical. 

Mientras que para Marce-
lo Moreno, productor gene-
ral de La Diente de Oro, hay 
que tomarse con calma las 
cosas y unirse más como 
agrupación antes de entrar 
al estudio. “Estamos en eso, 
aún estamos en la etapa de 

últimos Premios Ceres, fue 
una de las bandas estelares 
de la Fiesta Minga, entre 
otras actuaciones-, la banda 
no descarta el presentarse 
también en distintos pun-
tos de la ciudad y en diferen-
tes instituciones. 

“La idea de continuar con 
este proyecto musical y tea-
tral es presentarse no sólo en 
locales nocturnos, sino tam-
bién en espacios públicos y 
escuelas. Que tengamos la 
mayor cantidad posible de 

afiatamiento como músicos, 
ya que para grabar un disco 
debe haber una cierta comu-
nión y unión sólida, somos 
muchos. Juntar a todos los 
músicos para realizar una 
sesión de grabación es algo 
complejo. Estamos en la eta-
pa de creación y consolida-
ción como agrupación musi-
cal”, dijo el también músico. 

Con varias presentacio-
nes en el circuito nocturno 
y bohemio local -participa-
ron de la ceremonia de los 

Lectura, 
un derecho 
a garantizar

Coordinadora Regional 
Unidad de Fomento de las Artes e 

Industrias Creativas del Consejo 
de Cultura

POR

MARÍA EUGENIA CARTES



Cultura&Espectáculos

22 Diario Concepción Sábado 13 de mayo de 2017

Las entradas para esta 
celebración están 
disponibles en el 
sistema Puntoticket y 
los precios van de los 
$13.200 a los $38.500. 

Dónde adquirir 
las entradas

Esta gira de los 10 años 
comenzó en abril en el 
Teatro Caupolicán y ya 
ha recorrido gran parte 
de todo el país.

Celebrando 
una década de 
música

Américo viene a 
celebrar 10 años 
con lo mejor de  
su romántico  
y sentimental 
repertorio

HOY A LAS 21.00 HORAS EN ESPACIO MARINA
Domingo Vega Urzúa, más 

conocido como Américo, es 
de esos artistas que habla con 
la misma sencillez y cercanía 
de cuando recién se inició en 
la música y pocos lo cono-
cían. De eso ya han pasado 10 
años. Con una carrera en 
constante ascenso, y para ce-
lebrar esta década, se presen-
tará hoy a las 21.00 horas en 
Espacio Marina. 

“Es un espectáculo distin-
to, mucho más íntimo que la 
última vez que allá -celebran-
do el Día Internacional de la 
Mujer en el Estadio Ester 
Roa-, con una mayor carga 
sentimental, además siem-
pre es bueno volver a Con-
cepción”, acotó el artista. 

El intérprete desplegará un 
repertorio que pretende ser 
una representación de su tra-
yectoria, incluyendo sus 
grandes éxitos y también uno 
que otro tema de su última 
producción “Américo”. 

“Es un show que dura más 
de una hora y media, y que 
contempla los clásicos que 
la gente conoce y espera oír, 
parte del disco nuevo, una 
que otra sorpresa como al-
gún cover o recuerdo”, detalló. 

Una senda que no ha esta-
do exenta de dificultades y 
esfuerzo. “Estos diez años 
han sido un trayecto muy lin-
do, de aprender muchas co-
sas y de manera muy rápida. 

El cantante nacional viene a 
festejar una década en el circuito 
musical nacional y ahora 
internacional, con temas que han 
marcado a toda una generación. 

cer este disco, que produce 
José Luis Pagán, con quien 
siempre quise trabajar. Son 
13 canciones de las cuales 
hay tres baladas, muy inten-
sas y potentes, además de 
una bachata. El resto del dis-
co es cumbia, pero en general 
suena muy internacional y 
moderno, estoy muy confor-
me con el resultado”, dijo. 

De este álbum se despren-
den los singles “La Duda” y re-
cientemente fue lanzado “20 
veces”, los cuales suenan 
fuerte en la actualidad en las 
diferentes radios. “Han teni-
do una muy buena recepción 
por parte del público y ya es-
cogimos el tercer single, el 
que dentro de las próximas 
semanas lanzaremos”, pun-
tualizó el artista. 

En línea con la configura-
ción de “Américo”, el artista 
ha dado el importante paso 
de internacionalizar su ca-
rrera, algo que quiere inten-
sificar a futuro. “Ha tenido 
buena recepción fuera de 
Chile, armando un buen cir-
cuito en Argentina, Bolivia, 
Perú, Ecuador, aventurándo-
nos también con giras por te-
rritorios como Estados Uni-
dos –que en julio próximo 
volveré a ir- y Europa. Este 
salto ha sido muy positivo, 
de mucho trabajo, pero todo 
ha resultado muy bien”, dijo 
quien popularizó el tema 
“Traicionera”. 

El cantante realizar una 
gira promocional exclusiva-
mente de “Américo”, y co-
mentó que “ojalá pudiera te-
ner el tiempo de desarrollar-
la y llegar a la mayor cantidad 
posible de lugares”, concluyó.

Una década es un tiempo 
considerable, me gustaría te-
ner una vida artística mucho 
más larga, pero cumplir 10 
años haciendo música en 
Chile es positivo, y obvia-
mente había que celebrarlo”. 

Las entradas se venden 
por Puntoticket, y los valores 
son $38.500 primeras filas, 
$33.000 palco, $27.500 vip, 
$22.000 diamante, $18.700 
platinum y $13.200 golden. 
Incluyen cargos por servicio. 

 
Su mejor producción 

Grabado entre el año pasa-
do y este 201 en Estados Uni-
dos, “Américo” representa, 
según el propio artista, su LP 
más maduro y de mejor cali-
dad. “Disfruté mucho el ha-
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Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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Inicio de programas  
de Magíster 2017  
Facea Ucsc Con una clase magistral, 

la Unidad de Postgrado de la 
Facultad de Cs. Económi-
cas y Administrativas de la 
Universidad Católica de 
la Santísima Concep-
ción, inició la sexta ver-
sión de los programas de 
Magíster en Negocios MBA 
y Magíster en Gestión Tri-
butaria y Financiera.

JUAN GALLEGOS, Fernando Pilar, 
Andrés Ulloa y Cristhian Mellado.

CLAUDIO INOSTROZA, Verena Yáñez y Rodrigo Díaz.

RENATO BARRIGA  y Pablo Maturana. VÍCTOR SAN MARTÍN  y Cecilia Agurto.

EDUARDO AEDO  
y Felipe Salazar.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

MILITZA 
SAAVEDRA  

y David 
Ciátera.

GABRIEL 
VEGA  y 
Andrea 
Ibacache.

Mall Arauco Coronel celebra el Día de la 
Madre con bonitas tarjetas personalizadas

Una gran jornada se está viviendo este fin de semana 
en la plaza central de Mall Arauco Coronel, donde todos 
los niños que han asistido al centro comercial han podi-
do volver a los orígenes en este día tan especial para las 
mamás, regalándoles unas bonitas tarjetas conmemora-
tivas de recuerdo. El espíritu de la actividad busca que to-
das las madres tengan algo original y hecho mano, dán-
dole un sentido especial y diferente a esta celebración. Los 
esperamos durante todo el sábado y domingo!

FRANCISCA OÑATE, Isidora Jiménez y 
Victor Jiménez.

PAULETE VALENZUELA,  Rocío Mariangel y 
José Torres.

CORINA IBARROLA,  
Vicente González y Millaray González.

MATEO VERA 
y Erika Gaete.

VICENTE JARA 
Fernando Jara.

REBECA 
CONTRERAS  
y Christopher 

Osorio.
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FRANCISCO, 
Sebastián y 

Rocío Rodríguez 
y Carolina 
Rebolledo.

MARÍA JOSÉ, María Paz, Agustín Gutiérrez y Ana María Ramírez.

IAN VAMVOUKAS, 
Raimundo Galleguillos y Claudia 

García .

CAROLINA 
PARADA junto 
a  Matías y 
Esperanza 
Fuente-Alba.

CECILIA CISTERNA ZENTENO, Marcelo Javier  y 

Monserrat Torres.

GALI CASTILLO  y Gabriela Aguirre.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Momento de cariño, abrazos y 
mucha felicidad se concentran 

en el reconocimiento del Día 
de las Madres. Labor que rea-
lizan los 365 días del año, 
pero hoy en particular, abri-
mos un espacio para recono-
cer, en forma simbólica, su 

importante compromiso 
con el valor de la familia y la 

sociedad.

FRANCISCA CHÁVEZ 
LEONARDI e Ignacia 
Huamanga Chávez.

SIRA 
CERLIANI  
y Sira 
Morán .

GUACOLDA 
VARGAS, 

Isabel, Beatriz  
y Luis Felipe 

Slier.

ANTONIO SOSA  y Carolina Tirapeguy.
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Nueva versión del Startup 
Women potenció el 

emprendimiento regional
 Más de 130 participantes dieron vida a la nueva versión del encuentro femenino organi-

zado por Working House, en marco del Programa de Apoyo a los Espacios Colaborativos 
de Corfo. La actividad realizada en el Restaurante Al 14, tenía como fin inspirar, educar y 
empoderar a mujeres en Concepción en materia de emprendimiento e innovación. 

 En la oportunidad se compartieron casos de éxito de mujeres que están marcando pauta 
en la materia y que incentivaron a sus pares a atreverse a emprender en el contexto de un 

Networking.

PAULINA SAIZ  y Consuelo Coloma.IVONNE HORMAZÁBAL, Lucía Sant, Pilar Pardo, Erika Allendes e Iris Avendaño.

SOLANGE CONTRERAS  y Patricia Villanueva. GIOVANNA  Hermosilla.

PAULINA 
SALAS, 

Manuela 
Maturana y 

Karla Mesina.

STEFANIE 
SHERMAN 

y Roberta 
Lama.

ESMERALDA HERRERA,  Joyce Olsen y 
Fabiola Jara.

KATHERINE ECHAIZ, Miriam Cáceres, Cecilia Figueroa y Michelle 
Tobar.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

MACARENA SCHERMAN  y 
María Dolores Parada.

KATA 
BOETSH 
Iván Fierro 
y 
Alejandra 
Melo.

FLAVIO LLANOS, Mariana Thielemann y Ximena Bravo.
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Una lamentable situación se vivió ayer duran-
te la final de los 5 mil metros planos damas, cuan-
do el encargado de mantención de la cancha del 
Ester Roa, Haldo Prosser (en la foto), intentó agre-
dir a un profesional de prensa. 

El hecho se originó cuando el aludido increpó -

con garabatos incluidos- a una periodista y un grá-
fico por pisar el césped mientras tomaban fotos de 
la carrera. Al reprochársele su actitud, empujó e in-
tentó golpear al fotógrafo, pero la intervención de 
terceros lo impidió. Según los atletas, no es prime-
ra vez que procede de manera agresiva. 

Polémica por intento de agresión a reportero gráfico
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JUEGOS DEPORTIVOS NACIONALES Y PARANACIONALES 2017

Luego de tres días de competen-
cia, donde la cosecha de medallas 
fue mas bien austera para la Re-
gión, muchos esperaban el inicio 
del atletismo, disciplina en la que   
Bío Bío siempre da espectáculo.  

Una expectativa que fue pagada 
con creces por los atletas locales, 
quienes fueron los grandes ganado-
res en la jornada de ayer disputada 
en la pista del Estadio Ester Roa de 
Concepción y Quilamapu de Chi-
llán. Un total de 11 medallas apor-
tó el equipo regional, cuatro de ellas 
de oro, en la especialidad que hoy 
vivirá el resto de sus definiciones. 

 
Fondistas de oro 

Protagonista fue Víctor Aravena, 
quien dominó los 5 mil metros pla-
nos, sumando otra plata en los 1.500 
metros, triunfo que celebró de ma-
nera especial. “Me sentí bien tras un 
año y medio fuera de la pista. Feliz 
de esta victoria en mi casa, esta es mi 
prueba regalona y por fin pude en-
tregarle este oro que tenía pendien-
te con mi Región”, expresó el depor-
tista, quien tuvo su debut en los jue-
gos tras perderse las ediciones de 
2013 (por lesión) y de 2015. 

Aravena, tuvo palabras para quie-
nes compartieron el podio con él. 
“Leslie (Encina) e Iván (Chávez) tra-
bajan con el mejor entrenador de 
Chile, Jorge Grosser, todos hemos 
pasado por él y siempre es difícil co-
rrer con sus alumnos. Este oro va 
para mi familia; para mi alcalde Bo-
ris Chamorro, que se portó un sie-
te y me dio permiso para competir. 
Y también para mis auspiciadores, 
Puerto de Coronel y Mundo Pacífi-
co, porque gracias a ellos pude con-
centrar y entrenar  sin  acudir al Co-
mité Olímpico Chileno, que se por-
tó muy mal conmigo”, cerró el atleta 
que disputará el Nacional en San-
tiago y próximamente defenderá 
su bicampeonato sudamericano. 

Otro que brilló en la distancia fue 
Iván Chávez, quien logró su mejor 
marca personal (14:25) y ganó el 
bronce. “Espectacular correr en mi 
tierra en estos juegos que tan bonitos, 
me siento feliz por la medalla y sobre 
todo por la marca”, dijo el deportista 
de la UBB, quien hoy disputa los 10 
mil metros. Al cierre de esta edición, 
Bío Bío celebraba otro oro con Javie-
ra Faletto (1.500 metros); una plata de 
Javier Pinilla (100 metros), y los bron-
ces de Carolina Correa (martillo); 
Margarita Masías (5 mil metros) Igna-
cio Toledo (jabalina); Catalina Bravo 
(disco), y Belén Tatter en 400 metros.

Sobre la pista llegaron los 
primeros oros para Bío Bío

ISIDORO VALENZUELA M.

Una brillante jornada vivió el atletismo local, 
que ayer aportó 12 medallas para la Región.  
Víctor Aravena, Fabrisio Salas, Daniela Parra 
y Javiera Faletto se colgaron la presea dorada. 

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Víctor Aravena desafió al viento en los 5 mil
Un vuelta le bastó a Víctor Aravena despegarse del grupo y mos-

trar el nivel ostenta en el medio fondo nacional. El coronelino sim-
plemente no tuvo rivales en los 5 mil metros planos, donde logró 
la medalla de oro tras sacar más de 200 metros a su más cercano 
perseguidor. Y no sólo eso, porque agregó la plata en 1.500 metros.  

“No había podido competir antes en estos juegos, así es que 
feliz de cumplir la deuda y premiar a mi Región con un primer lugar. 
No pensé que sacaría tanta diferencia, salí a hacer mi carrera y gra-
cias a Dios pude aguantar hasta el final”.

Lo bajaron del Panamericano, pero tuvo revancha
Una dulce revancha tuvo ayer Fabrisio Salas (19), quien logró el oro en 

los 10 mil metros marcha. El deportista de Los Ángeles, quien fue bajado 
del Panamericano de la especialidad pese a clasificar en el selectivo, se 
impuso con una marca de 46:13, siendo una de las figuras de ayer. 

 “Me costó sacudirme de la injusticia que hizo la federación de no lle-
varme al Panamericano para el que me preparé todo el año y donde debu-
taría en los 50 kilómetros. Me saqué la mugre entrenando más de 200 
kilómetros a la semana para nada, y eso es lo peor que pueden hacerle a 
un atleta porque matan sus sueños. Pero aquí demostré mi valía, con mi 
técnico Raúl Guarda trabajamos duro y veníamos por el título”, resaltó.

Daniela Parra mostró que es de verdad
Sin duda, una de las grandes ausentes del atletismo en 

estos juegos fue Anastasia Sanzana, quien aparecía como 
medalla segura en la marcha.   

Pero  la campeona nacional -quien se encuentra dispu-
tando el Panamericano de la especialidad-  tuvo en Danie-
la Parra a su reemplazo perfecto. La angelina demostró 
que tiene armas para estar en la elite chilena, colgándo-
se la medalla de oro en la final de los 10 mil metros. “Estoy 
muy contenta por llegar primera, le dedico el premio a 
mi familia y entrenadores que son mi gran apoyo”, dijo.

Javiera siempre 
responde en grande

Ya lo había anunciado en la 
previa, cuando dijo que, “este 
año llego en un gran momen-
to, volví con Jorge Grosser, mi 
entrenador de toda la vida y 
creo que la diferencia la marca-
rá la experiencia”. 

Javiera Faletto (25) estaba 
segura que esta vez podría repe-
tir el oro logrado en 2013 en 
los 1.500 metros planos y dejar 
atrás la versión 2015 donde fue 
cuarta. Y cumplió, porque con 
un rendimiento brillante, la 
exponente del Club Atlético 
Coronel ganó la presea dora-
da, derrotando a las favoritas 
de Santiago, tal como hace dos 
semanas en el Orlando Guai-
ta. Hoy va por los 800 metros.

ISIDORO VALENZUELA M.

IND

ISIDORO VALENZUELA M.
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UDEC RECIBE A ANDINO POR LA LIBCENTRO B

Quiere 
reafirmar su 
inicio ahora 
ganando 
como local
Campanil buscará su segunda victoria 
seguida en el campeonato.

En su estreno, la UdeC demostró 
que será animador principal en la 
Libcentro B. El quinteto dirigido 
por Santiago Gómez se impuso por 
un categórico 102-36 a Estudiantes 
de San Pedro, y hoy buscará su se-
gunda victoria consecutiva frente a 
Ándino de Los Ángeles. El duelo, su 

debut en condición de local en el 
torneo, está programado para las 
20 horas en la Casa del Deporte. 

Mauricio Cisternas, uno de los 
nombres experimentados dentro 
del joven plantel del Campanil, se 
refirió en primer lugar a su contun-
dente inicio en la competencia. 
“Contentos por el debut, donde con-
seguimos un marcador bastante 

abultado, pero lo principal fue que 
nos vimos bien, todos pudieron su-
mar minutos. Más que nada ir sol-
tando el tema físico, pues la pre-
temporada fue bastante intensa y se 
empieza a formar el equipo en su 
conjunto, armando el grupo”. 

De su rival de esta noche, co-
mentó que “por nombres, por lo 
que conozco, son un elenco de ma-
yor experiencia, y eso podría hacer-
los un adversario más pesado, más 
difícil que Estudiantes. Creo que 
será un lindo debut en casa, y espe-
ramos lograr una victoria como lo-
cal pues tenemos como meta no 
dejar escapar puntos acá. Tenemos 
un equipo largo y eso es impor-
tante, como se vio en nuestro de-
but, donde eso fue un factor clave 
para sacar una amplia diferencia”. 

Como preliminar, Huachipato re-
cibirá a Tinguiririca a las 18 horas, 
también por la Libcentro B.  

 
Alemán, de visita 

Por la Libcentro A, el conjunto 
germano tendrá su primer encuen-
tro en condición de forastero. Des-
de las 20 horas, visitará al siempre 
difícil elenco de Sportiva Italiana, 
en el Fortín Prat. 

Los dirigidos por Rodolfo Cáceres 
llegan con balance de un triunfo y 
una derrota -ambos duelos como lo-
cal- en este inicio de torneo. En la 
primera jornada derrotaron a Li-
ceo Curicó, y en las segunda cayeron 
ante Brisas. 

ROMILIO PASMIÑO G.

ELENCO auricielo tuvo una contundente actuación en su debut, venciendo 
por 102 a 36 a Estudiantes de San Pedro. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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TIENDA DE ROPA DEPORTIVA Y GRUPO DE PEDRO MORALES QUIEREN ORGANIZAR LA CORRIDA

Resucitando la maratón penquista
Ya hay reuniones formales para 
que la MGC no muera y hasta 
mantenga su nombre. La idea 
es internacionalizar el evento y 
seguir uniendo 5 comunas.

Desde que se supo que 
Juan Zuchel daba un paso al 
costado, no son pocos los 
que han pensado estrechar la 
mano a la Maratón del Gran 
Concepción (MGC) para no 
dejarla caer. Pero concretar 
un evento de esta enverga-
dura no es nada fácil. Primero 
fue la Asociación Regional de 
Atletismo la que propuso ha-
cerse cargo de la maratón, 
pero haciendo todo desde cero 
y con otro nombre. Ahora, 
apareció otro grupo que pre-
tende tomar la posta, mante-
niendo el nombre y tratando 
de dar continuidad a esta co-
rrida que llegó a cumplir 10 
años con “Zuchelman” a la 
cabeza. 

Este grupo está confor-
mado por la tienda de ropa 
deportiva Jacko, que actua-
ría como segundo sponsor, 
el grupo de eventos de Are-
na 77 (propiedad del futbo-
lista Pedro Morales) a cargo 
de la producción y un pri-
mer sponsor que correspon-
dería a una marca grande. 
Ellos proponen levantar 
este clásico pedestre que se 
fue apagando de a poco y 
convertirlo en la segunda 
maratón más importante 
del país. 

También hablan de inter-
nacionalizar el evento, incen-
tivando a corredores extran-
jeros y fomentando el turismo 
en la zona. ¿Y qué pasa con 
el nombre? Aseguran que 
no hay problemas legales, 

aunque siguen intentando 
conversar con Zuchel. Ayer 

hubo reunión formal con au-
toridades locales para con-
cretar esta idea y comenzar 
a definir fechas y posibles 
trazados. 

De todas formas, de lle-
varse a cabo este año estaría-
mos hablando de una com-
petencia de 5, 10 y 21 kilóme-
tros porque el tiempo no 
alcanza para organizar 
como corresponde una ma-
ratón completa, de 42K. Al 
parecer, ambas partes avan-
zan por camino llano, aun-
que en este tipo de casos nada 
es oficial hasta que el compro-
miso no sea un hecho. 

 
La otra opción 

Como sea, resulta extraño 
hablar de grupos interesados 

en organizar la Maratón del 
Gran Concepción y no pen-
sar en la Asociación de Atle-
tismo local, que fue la prime-
ra en levantar la voz. Su pre-

sidenta, Mónica Fredes, 
también se siente sorpren-
dida y hasta cree que sería 
buena idea unir las fortalezas 
de ambos grupos, si se diera 
la oportunidad. 

“Nosotros hemos conver-
sado con el IND la posibili-
dad de generar una compe-
tencia de 21 kilómetros para 
este año y el próximo aumen-
tar a 42, por una cuestión de 
tiempo. Lo fundamental para 
la Asociación de Atletismo es 
que esta competición sea bien 
organizada, seria, certificada 
como corresponde y así pueda 
ser considerada internacional-
mente, porque la MGC venía 
bajando su número de inscri-
tos hace rato y estaba muy de-
sordenada. Es una marca que 
perdió su valor, por eso nues-
tra intención es organizar 
una maratón, pero con otro 
nombre, donde también se 
incluya la palabra Concep-
ción”, explicó Fredes. 

Asegura que conversó con la 
municipalidad, desde donde 
“tienen ganas, pero en este mo-
mento no estarían los recur-
sos. Una maratón así cuesta 
dinero”. También agregó que 
“nos interesa mucho poten-
ciar los 21 kilómetros, por-
que la mayoría de los corre-
dores apuntan a esa distan-
cia y los 10K”. Sobre la 
intención de Jacko y Arena 
77, Fredes apuntó que “po-
drían realizarse las dos cosas 
perfectamente o tal vez unir-
nos. No sé... Nosotros somos 
los que mejor conocemos esta 
competencia, lo que falta y si 
necesitan ese conocimiento, 
no tendríamos problemas en 
conversar”. 

ARCHIVO/RAPHAEL SIERRA P.

CERCA DE 1.700  de corredores participaron de la MGC 2016, poco para una competencia que llegó a reunir el triple de gente.

ha tenido la Maratón 
del Gran Concepción, 
que se resiste a no 
apagar la vela 11. 
Jacko y Arena 77 ya 
juntan fuerzas.

versiones
10

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Construimos tu hogar
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U. DE CONCEPCIÓN VISITA A AUDAX ITALIANO

En la sintética definirán 
quien termina más arriba
Para el duelo de esta noche, la UdeC volverá a contar con 
el central Gustavo Mencia, pilar de su campaña.

Se acaba la temporada para la 
Universidad de Concepción, y li-
bre hace varias fechas de todo pe-
ligro con el descenso, el cuadro 
del Campanil disputará esta tar-
de su último partido como foras-
tero en el torneo, cuando visite a 
Audax Italiano en Santiago. 

En el duelo de hoy en La Flori-
da, la UdeC disputará con el cua-
dro itálico la opción de terminar 
más arriba que su rival en la tabla. 
Actualmente, los dirigidos de 
Hugo Vilches son quintos con 21 
puntos, uno más que el Campanil, 
que se ubica en la séptima posi-
ción del Clausura. 

“Audax es un rival distinto al 
resto, no sólo por su forma de jue-
go. Aquí un punto clave a incorpo-
rar es el tema de la cancha sinté-
tica, en la que ellos han perdido un 
solo partido”, comentó el técnico 
de la Universidad de Concepción, 
Francisco Bozán, respecto al ri-
val que enfrentarán en esta pe-
núltima fecha del Clausura. 

Por ello, la UdeC preparó este 
duelo cambiando sus entrena-
mientos hasta el estadio El Mo-
rro, esto, con el objetivo de acos-
tumbrarse al césped sintético en 
el que se jugará el duelo. 

“Estamos tomando en cuenta 
cómo se planta este Audax Italia-
no jugando como local, los puntos 
que tiene para presionar al rival. 
Ellos van a buscar bloquear nues-
tras salidas, nuestra construcción, 
y cuando nosotros ya no tenga-
mos el balón, son un equipo que 
buscará constantemente a (Mar-
cos) Riquelme”, explicó Bozán. 

 
Regresa el pilar 

En lo deportivo, la Universidad 
de Concepción podrá contar nue-
vamente para este encuentro con 
el paraguayo Gustavo Mencia. 

El defensor volverá a la oncena 
inicial tras cumplir su fecha de 
suspensión en el pasado duelo 
ante Unión Española, y reempla-
zaría a Felipe Muñoz en la dupla 
de centrales que también inte-
grará Francisco Alarcón. 

En tanto, la otra duda que man-
tiene el cuerpo técnico hasta ul-
timo minuto es la inclusión de un 
juvenil desde la partida para com-
pletar así el número de minutos 
requeridos con un Sub 20 en can-
cha antes del final del torneo. 

Para ello, la Universidad de 
Concepción tiene varias alterna-
tivas, como los delanteros Rena-
to Tarifeño y Felipe Fritz, y el late-
ral Diego Soto, aunque también 
Bozán ha sorprendido por ejem-
plo en el pasado duelo ante Unión 
Española, cuando hizo debutar 

puedan sumar en estas dos fe-
chas que restan del Clausura, ser-
virá para la tabla de promedios 
que decidirá quien disputará la 
promoción en diciembre tras el 
Torneo de Transición en Primera 
División. 

“Tenemos que seguir reafir-
mando lo que venimos haciendo 
de cara a lo que se viene en el pró-
ximo torneo. Mientras más pun-
tos sumemos, más tranquilos es-
taremos en el Torneo de Transi-

ción, y así también terminar este 
Clausura lo mejor posible”, co-
mentó el capitán de la UdeC, Ale-
jandro Camargo. 

Como visita, el Campanil solo 
tiene un triunfo en seis partidos 
en el torneo, logrado en la pri-
mera fecha cuando venció 2-1 a 
Palestino.

ROMILIO PASMIÑO G.

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl

N. Peric 
O. Bosso 
H. Martínez  
J. P. Miño 
M. Campos Toro 
D. Drocco 
D. Carrasco 
C. Cortés 
A. Martínez  
A. Delgado 
M. Riquelme

U. CONCEPCIÓN

H. Vilches

DT

A. ITALIANO

C. Muñoz 
H. Berríos 
F. Alarcón 
G. Mencia 
R. de La Fuente  
F. Manríquez 
A. Camargo 
M. Lepe 
J. Luna 
J. Meneses 
G. Barreto

F. Bozán

DT

Estadio Bicentenario La Florida, Santiago 
Hora: 15.30 
Árbitro: Felipe González

al atacante Wladimir Cid. 
De quien ingrese dependerá 

quien de los titulares se quede en 
el banco de suplentes, aunque 
tampoco se descarta el hecho de 
que sean incorporados en el se-
gundo tiempo, para concretar los 
90 minutos reglamentarios que 
como máximo pueden sumar por 
partido. 

En el plantel de la Universidad 
de Concepción están también 
conscientes de que todo lo que 

Rubros -  Produc tos -  S er vicios

Cochrane 1102 - Concepción - Fono 2232200
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Av. Roselvelt 1702

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande N°115, S Pedo del valle

CHIGUAYANTE
Ahumada 
• Santa Elena N°389

TALCAHUANO/HUALPÉN
Redfarma 
• Las Amapolas 68, los Cóndores

13/16 11/15
LOS ÁNGELES

7/19
SANTIAGO

11/17
CHILLÁN6/18

RANCAGUA

9/17
TALCA

6/16
ANGOL

6/16
TEMUCO

10/14
P. MONTT

12/15
DOMINGO

8/15
LUNES

8/14
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: N. Sra. de Fátima

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL
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